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Os abaixo assinados, repercutindo  as conside-
rações de um grupo de escritores, jornalistas, po-
etas e ativistas culturais residentes em Torres  – RS 
e reunidos ao longo do mês de agosto de 2018, 
CONSIDERANDO:

• A necessidade de fortalecer a dimensão cul-
tural de Torres e Região, tradicionalmente voltada 
para o turismo,  insuficiente para gerar um proces-
so auto-sustentado de desenvolvimento ao longo 
do ano e indispensável à formação de valores de 
sua juventude, cada vez mais ansiosa por canais 
capazes de dotá-los da capacidade para enfrentar 
com maior auto-estima uma nova Sociedade do 
Conhecimento;

 
•  A importância da Cultura, hoje, sobretudo em 

economias desenvolvidas, como polo de geração 
não só de valores positivos à formação da cidadania 
e valorização da vida, como de renda e emprego;

 
•  A necessidade de se discutir mais intensamen-

te na cidade a questão da cultura, em suas várias 
expressões – artes, filosofia, ciências, comunicação, 
psicanálise -  levando-a a ter maior presença nas 
Conferências de Cultura de caráter regional, esta-
dual e nacional, com posições claras em defesa dos 
PONTOS DE CULTURA em todo o território nacional;

 
• A urgência de se promover maior divulgação 

de iniciativas culturais e  grupos de expressão cul-
tural em curso na cidade, que resultem em maior 
interação com a comunidade e maior peso junto às 
autoridades municipais;

 
•  O caráter estratégico de Torres, tanto no lito-

ral norte do Rio Grande do Sul, como centro pola-
rizador em todo o Vale do Mampituba, bem como 
de várias cidades catarinenses ao redor, reunindo 
diversas influências culturais que justificam a luta 
para sua transformação em importante PONTO DE 
CULTURA;

 
• Necessidade de se divulgar ideias e projetos 

inovadores no campo da cultura em várias partes 
do mundo e, em particular, no Brasil, com desta-
que para novas modalidades de Bibliotecas, tipo 
Bibliotecas Parque, Espaços Virtuais da Juventude, 
Feiras do Livro e Festivais de Literatura e Música 
e outros;

 
•  Premência  de maior reconhecimento de au-

tores e produtores locais  e que vise, sobretudo, 
dentre outros, à dinamização da Biblioteca Munci-
pal com obras dos mesmos e maior divulgação da 
produção torrense;

 
•   Necessidade de fortalecer o acesso da ju-

ventude a livros, filmes, instrumentos musicais, 
cursos, palestras e INTERNET,

 
RESOLVEM apoiar a criação do MOVIMENTO 

TORRES ALÉM VERANEIO, bem como a realização, 
de 15 a 17 de novembro de 2018, do II Farol Lite-
rário de Torres(Casa da Terra)

Assinam em 23 de setembro de 2018 – (Aberto à 
comunidade no Facebook: https://www.facebook.
com/search/top/?q=movimento%20torres%20
al%C3%A9m%20veraneio ) -  Eduardo Jaques – Te-
rapeuta e Poeta. Organizador do I Farol Literário de 
Torres, 2017; Joaquim Moncks – Escritor e Poeta; 

Paulo Timm – Professor, colunista de A FOLHA, po-
eta; Jorge Herrman – Pintor; Inaudi Goulart Ferrari 
–  Músico e compositor;  Bento Barcellos – Escritor; 
Luiz Gustavo L.G. Oliveira; Celina Ten Caten, Marco 
Aurelio Demes Passos Maniaudet; Nelson Adams – 
Pres. Centro Estudos Históricos de Torres e Região; 
José Nilton Teixeira, Carla Horn, Tommaso Motiro-
ni, Fausto Araujo Santos Jr, Solange Carlos Borges, 
Maria de Lourdes Cardoso, Guilherme Rocha de 
Araujo Santos; Luana Gonzalez Bassa;  Roseli Nery 
Ferrari, Debora Fernandes – Coletivo Café Oficina 
de Ideias; Andrea Jerônimo.

Manifesto do Movimento Torres Além Veraneio

CULTURA

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm 
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O primeiro vereador a falar sobre 
a retomada das obras que acontece-
ram no mesmo dia da sessão da Câ-
mara (12/11) foi Dê Goulart (PDT). Ele 
citou a formalização do contrato com 
a empreiteira Conpasul, que iniciou 
as obras já no dia 12 de novembro. O 
vereador comemorou o feito, sendo 
que participou da cerimônia de reto-
mada das obras e lembrou que o go-
verno Carlos deve, ainda, ter muitas 
boas obras na cidade - por conta dos 
R$ 6 milhões aprovados pelo legisla-

tivo torrense junto ao Badesul.
O vereador Ernando Elias (Rede) 

a seguir também comemorou a reto-
mada das obras no asfaltamento da 
Estrada da Salinas (ou Rota da Sali-
nas, que é inclusa também no proje-
to Geoparque).  Para ele, foram "mais 
de seis anos na luta" para que a me-
lhoria saísse do papel na totalidade. 
O vereador aproveitou o feito, fruto 
de lutas 'apartidárias' (já que o pro-
cesso aconteceu durante governos 
do PMDB, PT agora Progressistas), e 

pediu apoio também para que a cida-
de consiga colocar no orçamento R$ 
500 mil para formalizar a necessária 
parceria para a obra da Ponte sobre 
o Rio Mampituba no Rio Verde - en-
tre Torres e São João do Sul - também 
interrompida por erros de projeto e 
perdas de prazo por parte da cidade 
de São João do Sul, outro exemplo de 
processo demorado e que ainda es-
pera um final feliz como o da Salinas. 

Já o vereador Gimi (MDB), usou 
seu espaço de tribuna para lembrar 

que a liberação da verba final da Obra 
a Estrada da Salinas aconteceu a par-
tir da luta de vereadores atuais e de 
outras duas legislaturas.  Ele também 
criticou a morosidade da realização 
da obra, cujos tramites iniciaram há 
seis anos. Mesmo assim, o vereador 
parabenizou a prefeitura atual por 
ter aceitado o desafio de terminar 
a obra, mesmo tendo de cumprir 
muitos ritos burocráticos.  Mas Gimi 
alertou que a estrada que esta sendo 
asfaltada deve receber quebra-molas 

(ou algo similar) para conter a velo-
cidade dos carros na via agora asfal-
tada. É que para Gimi, as casas dos 
bordas da estrada são muito próxi-
mas ao asfalto. Ele sugeriu, inclusive, 
que “é melhor colocar até os tachões 
(proibidos pela lei em alguns casos) 
mesmo que a prefeitura tenha de se 
e defender adiante em eventuais ju-
dicializações de motoristas, ao invés 
de manter a via sem redutores de ve-
locidade (e a população do entorno 
correr risco de atropelamentos).

ROTA SALINAS

Após longa paralisação, ato marca reinício das obras da Rota Salinas

FINALIZAÇÃO DO ASFALTO NA ESTRADA DAS SALINAS É 
COMEMORADA TAMBÉM POR VEREADORES TORRENSES

Processo que iniciou no Governo João Alberto teve inicio de obras no governo Nílvia e encerra neste governo de Torres, durou, pelo menos, oito anos

Iniciada em 2015 e parada já há muitos meses, retomada das obras foi celebrada pela comunidade local em ato no dia 12

Retomada da obra após paralisação

Um clima de festa marcou o ato de rei-
nício das obras de pavimentação asfáltica 
da rota turística Litoral-Serra na última se-
gunda-feira, 12 de novembro, com a pre-
sença de grande público. “É uma obra de 
todos” disse o prefeito de Torres, Carlos 
Souza, agradecendo aos que contribuíram 
para a concretização da iniciativa, durante 
a cerimônia realizada na Estrada da Sali-
nas, no Galpão do Teté. O evento contou 
com a participação da primeira-dama, 
Susi da Rosa de Souza. Participaram ainda 
deste ato, secretários municipais, líderes 
comunitários, representantes de partidos 
políticos, estudantes das proximidades, 
entre outros.

As obras reiniciaram na última quarta-
-feira, 7 de novembro, entre os quilôme-

tros 2 e 3 da Estrada. Conforme o prefeito, 
esta obra é resultado de muita gestão, 
beneficiando as pessoas em geral, tanto 
moradores como turistas, possibilitando 
um segundo acesso na cidade. Todo o 
projeto que consiste em drenagem, con-
tenção de margens e pavimentação, ao 
longo de 5.540 metros no bairro, tem o 
custo total de quase R$ 4 milhões com 
uma contrapartida municipal próxima a 
R$ 1 milhão. A chamada “Estrada da Sa-
linas” é uma importante via que inicia na 
Avenida Castelo Branco, seguindo em di-
reção ao bairro Salinas I (margeando o Rio 
Mampituba), encerrando na Vila São João 
(já na BR 101), passando pela Salinas II. No 
trecho iniciado na gestão anterior, foram 
pavimentados cerca de 600 metros.

“Graças a Deus vai sair a nossa rua”, 
disse entusiasmado, o presidente da As-
sociação dos Moradores do Bairro Enge-
nho Velho, mas conhecido como bairro 
Salinas. Ele agradeceu o empenho da ad-
ministração para realizar o tão esperado 
asfaltamento. Na oportunidade, o prefei-
to também fez muitos agradecimentos. 
Carlos Souza salientou a atuação das Se-
cretarias do Planejamento e Participação 
Cidadã, do Meio Ambiente e Urbanismo, 
da Fazenda, da Obras e Serviços Públicos, 
da Procuradoria do Município, dos verea-
dores, e da Coordenadoria da filial da CRF 
em Porto Alegre. Ainda foram destacadas 
pelo prefeito, nomes de políticos da esfera 
federal, entre eles, o do deputado Alceu 
Moreira.

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câmara 
Municipal de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 12 de novembro, 
a retomada das obras de asfalta-
mento da Estrada das Salinas, que 
liga a Avenida Castelo Branco ao 
bairro Salinas e a BR 10 (na Vila São 
João), acabou sendo pauta aborda-
da em muitos pronunciamentos de 
tribuna. É que a obra iniciou ainda 
no Governo João Alberto (prefeito 
de Torres entre 2005/2012) com a 

inscrição do trecho na já Planejada 
Rota Caminho dos Cânions, proje-
to do Governo Federal. Depois, sua 
implantação iniciou-se no governo 
Nílvia Pereira (2013/2016), no ano 
de 2015, quando foi asfaltada me-
tade do trecho do projeto. E agora, 
o prefeito Carlos Souza planeja en-
cerrar a pavimentação da estrada, 
após esforço do governo municipal, 
de vereadores e políticos da região 
em articulações no governo federal. 

A demora aconteceu porque a 
obra foi brecada na metade - ainda 

em 2015 - por conta de eventuais 
erros do projeto, principalmente 
acerca da largura da faixa de rola-
mento exigida e faixa de rolamento 
“possível” - já que, caso fosse neces-
sário o cumprimento da exigida à 
época, desapropriações teriam que 
ser realizadas e o governo acaba-
ria perdendo a verba já depositada 
para término do asfaltamento, deta-
lhe este que foi felizmente resolvido 
junto ao governo federal neste ano 
de 2018, por isso a retomada do as-
faltamento. 

A importância da obra, seu 
histórico e lutas foram citadas 
nas manifestações dos vereado-
res presentes, como Carlos Tu-
barão, De Goulart, Gimi, Carlos 
Jacques, Ernesto Elias, Jeferson 
Jesus Santos, Marcos Klassen, 
Val Bresolin, Zete Silveira e o pre-
sidente da Câmara de Vereado-
res, Fábio da Rosa. O secretário 
de Planejamento e Participação 
Cidadã, Matheus Junges, fez um 
relato sobre o histórico da obra. 
Em resumo, o projeto começou 

a ser elaborado ainda durante o 
governo do prefeito João Alber-
to e  iniciado em 2015, durante a 
gestão Nílvia Pinto Pereira  e de-
pois foi paralisado - pois a Caixa 
não aceitou alguns ajustes técni-
cos para conclusão da obra. 

Após esta pausa de anos, 
um novo momento se criou em 
2018. Os gestores da Caixa acei-
taram as mudanças propostas. 
Mas havia ainda outro entrave, 
o do prazo do convênio - uma 
vez que o prazo para utilização 

da verba findava em junho de 
2018. Com a mobilização polí-
tica de lideranças municipais, o 
Ministério do Turismo prorro-
gou o convênio para dezembro. 
No ato, a Conpasul estava repre-
sentada pelo engenheiro civil, 
Deangelis Scavazza. Iniciado os 
trabalhos pela empresa Conpa-
sul, ele informa que o prefeito 
Carlos Souza irá a Brasília pleite-
ar convênio junto ao Ministério 
do Turismo para conclusão da 
obra. 

Comemorações e pedidos 



A FOLHA 5Sexta-Feira, 16 de Novembro de 2018



6 A FOLHASexta-Feira, 16 de Novembro de 2018

Prefeitura de Torres tem novo Secretário de Turismo
POLÍTICA 

PRESIDENTE DA CÂMARA DE TORRES SUGERE 
ARTICULAÇÕES DE SEUS COLEGAS EM BRASÍLIA

Na última sessão da Câmara de 
Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 12 de novembro, o vereador Fá-
bio da Rosa (PP) utilizou seu espaço 
de tribuna para falar um pouco de 
sua ida à Brasília, na semana ante-
rior.  Além de listar as visitas à depu-
tados gaúchos e a ministérios, o ve-
reador aproveitou para sugerir que 
seus colegas (alguns que iriam à Bra-
sília nesta semana) para que apro-
veitem bem as viagens à capital bra-
sileira - no sentido de respeitar ritos 
necessários para conseguir articular 
recurso para a Torres e região, bem 
como aproveitar para pedir mais. Fá-
bio lamentou o fato de constatar que 
muitos deputados que buscam votos 
aqui na região em épocas eleitorais 
(como em 2018), não participem 
efetivamente, em seus mandatos, da 
busca de recursos de emendas para 

Torres ou cidades do entorno. Mas 
citou casos de políticos que são efe-
tivos, tanto em verbas de emendas 

parlamentares como de projetos es-
truturais de desenvolvimento para o 
RS, Litoral e cidades da região. 

Matheus Junges, que já responde pela pasta de Trabalho,  assume cargo até recentemente 
ocupado por Alexandre Porcatt - que seguirá atuando junto a prefeitura

Por prefeitura de Torres

O prefeito Carlos Souza anun-
ciou no fim da tarde dessa última 
segunda-feira, 12 de novembro, a 
reestruturação administrativa na 
Secretaria Municipal de Turismo. 
Cultura e Esporte. Em ato realiza-
do na Sala de Reuniões da Prefei-
tura, o prefeito deu posse ao novo 
titular do Turismo, Matheus Jun-
ges, que acumulava as Secretarias 
de Planejamento e Participação 
Cidadã e a Secretaria de Trabalho, 
Indústria e Comércio. Por ques-
tões pessoais, o secretário Ale-
xandre Porcatt optou por deixar 
o cargo no Turismo e permanecer 
na Secretaria com uma assessoria 
técnica. Assume interinamente a 
Pasta do Planejamento, a arqui-
teta e urbanista, Joseane Martins, 
que já atuava nesta Secretaria.

Além do Turismo, Cultura e 
Esportes, Matheus Junges perma-
nece como titular da Secretaria 
de Trabalho. Conforme anúncio 
do prefeito, “a mudança se faz 
necessária”. Comentou que a 
reavaliação também é constan-

te, exemplificando com a junção 
das Secretarias de Planejamento 
e Meio Ambiente e mais tarde o 
seu desmembramento para me-
lhor eficiência das áreas.

Ele agradeceu a colaboração 
de Alexandre Porcatt, que vai 
permanecer atuando no gover-
no, e destacou a competência 
de Matheus e Joseane para os 
novos cargos. Participaram do 
ato, a esposa de Matheus, pro-
fessora Amanda, empresários do 

trade turístico, o presidente do 
Conselho Municipal de Turismo, 
Ataualpa Lumertz, lideranças po-
líticas, secretários municipais, os 
vereadores Zete Silveira, Carlos 
Jacques, Ernando Elias, Fábio da 
Rosa, entre outros presentes. Na 
ocasião, Ataualpa sugeriu o com-
prometimento do novo secretário 
de Turismo na luta pelo encami-
nhamento do Parque da Itapeva 
transformar-se em maior atrativo 
turístico.

Prefeito Carlos (e) e secretário Junges (ao seu lado), com Porcatt 
na sequência

Porto nas praias do sul

Estudo avançado de sugestão da construção de um porto em Torres (ou região) é citado 
como exemplo da efetividade de articulações políticas

Vereador Fábio da Rosa sugere articulações com  'políticos certos' 
e em 'ritos certos'  em Brasília

O deputado federal Luiz Carlos 
Heinze (PP), eleito Senador para o 
mandato 2019/2027, foi um exem-
plo. Sua 'presença ativa' na região, 
trazendo recursos oriundos de 
seu mandato, foi lembrado pelo 
vereador torrense, que lembrou 
também que Heinze está por trás 
do projeto de implantação de um 
porto no litoral norte do RS, onde 

a cidade de Torres foi escolhida 
como foco principal. “Se não for 
em Torres será em Arroio do Sal, 
pois o estudo situou uma região 
distante a em torno de 17 km de 
Torres, em direção ao sul”, afirmou 
o presidente da Câmara de Torres 
Fábio da Rosa. 

A hipótese de implantação de 
um porto aqui em Torres foi discu-

tida em encontro aqui na cidade 
em agosto. Até a área da Praia da 
Cal foi pensada para o empreen-
dimento estrutural. Mas agora pa-
rece que o estudo foi mais adiante 
e chegou à conclusão de que, se 
a ideia avançar no debate local, o 
porto sairia nas praias do sul do 
município (algum lugar entre Ita-
peva e Praia Paraiso). 
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No sábado, dia 10 de novem-
bro, aconteceu, em Torres um 
encontro entre pessoas descen-
dentes de uma família tradicio-
nal do Rio Grande do Sul: a Fa-
mília Floriano Peixoto Meneses.  
E os  Menezes são bastante co-
nhecidos em Torres.

Alexandre Menezes, ex-fun-
cionário do Banco do Brasil de 
Torres por mais de 30 anos pos-
sui uma bela família formada 
e criada na cidade. Alexandre 
também é participante dos mo-

vimentos do surfe em Torres 
(sendo surfista na cidade des-
de sua adolescência) e já atuou 
na música em grupos torrenses 
quando mais jovem. 

O encontro de parte dos des-
cendentes da família Peixoto 
Menezes foi realizado em um si-
tio de Torres. Lá compareceram 
descendentes da família que 
moram atualmente tanto no Rio 
Grande do Sul como em outros 
estados do Brasil e, inclusive, no 
exterior. 

GERAL

Perspectiva Comercial Hall de Entrada

Perspectiva Comercial Living  CoberturaPerspectiva Comercial Cobertura
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LANÇAMENTO

Perspectiva Comercial Fachada

Cobertura com 136,23m² 
privativo com pé-direito
duplo

|    sendo 2 suítes mais lavabo,
  88,78m² privativo

 2 apartamentos por andar,

|
| Hall de entrada mobiliado

| 100% revestido

| Detalhe em pele de vidro

| Iluminação de led nas áreas comuns

| Elevador selo verde

| Esquadrias em alumínio| Espaço gourmet mobiliado

| Apartamentos com tomadas USB

| Bike Share - Entregue com bicicletas 

| Gerador de energia

NO CENTRO DE TORRES, HÁ 3 QUADRAS DA PRAIA GRANDE, 

AO LADO DA PRAÇA GETÚLIO VARGAS E DIVERSAS CONVENIÊNCIAS 

 ESPAÇO PARA FELICIDADE MUITA PRATICIDADE E CONFORTO

CONSULTE IMOBILIÁRIAS LOCAIS 

Localização: Av. Itapeva, 99 

PINHOCONSTRUTORA.COM.BR 

|

Espaçosas vagas de garagem|

Perspectiva Comercial Dormitório

Parte dos descendentes da Família Peixoto Menezes 

Encontro de família tradicional brasileira é realizado em Torres

Formada a primeira turma de Bombeiro Educador em Torres
Nessa última terça-feira, 13 de no-

vembro, foi realizada a formatura da 
1ª Turma de Bombeiro Educador de 
Torres. A iniciativa é resultado da par-
ceria do Corpo de Bombeiros Militar 
de Torres e da Secretaria Municipal de 
Educação. O evento ocorreu no Quartel 
CBM Torres e teve como público-alvo 
os alunos dos 5º anos da Escola Muni-
cipal Fundamental Santa Rita.

O propósito do projeto é orientar e 
prevenir acidentes e proporcionar en-
sinamentos teóricos e práticos relacio-

nados aos primeiros socorros. O evento 
ofereceu atividades voltadas para o de-
senvolvimento integral da criança, esti-
mulando o aprendizado e o desenvolvi-
mento de atitudes sociais positivas, tais 
como: disciplina, hierarquia, respeito 
ao próximo, ética, cooperação mútua, 
amizade, cidadania, entre outras.

São coordenadores deste projeto, 
Cleberton Teixeira Vicente e o Sargen-
to Marcelo França. Para 2019, tem-se 
como meta estender o seminário para 
toda rede de ensino do município.
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Divergência é sobre jornada de trabalho de empresa terceirizada que 
opera o SAMU e sobre renovação de contrato e aprovação a Câmara

Vereador não concorda com réplica de 
Secretária de Saúde de Torres e faz “tréplica”

Na última sessão da Câmara 
Municipal de Torres, realizada 
na segunda-feira, dia 12 de no-
vembro, o vereador Carlos Mon-
teiro 'Tubarão' (MDB) treplicou 
- falando sobre uma resposta da 
secretária da saúde de Torres, 
Suzana Machado, sobre crítica 
anterior (feita pelo próprio Tu-
barão) referente às contratações 
da empresa terceirizada que 
opera o Pronto Atendimento 
de Saúde em Torres e o SAMU.  
Tubarão havia estranhado jorna-
das de trabalho contatados pela 
empresa (que é obrigada a dis-
ponibilizar as contratações) que, 
para ele, “passariam das possi-
bilidades de um ser humano de 
atender em plantões de médi-
cos". Mas a Secretária de Saúde 
respondeu ao vereador dizendo 
ser errada sua avaliação porque 
os contratos seriam de médicos 
para atuar junto a SAMU (ambu-
lância) e que estes só são cha-
mados em casos de emergência, 

portanto tendo tempo para des-
cansos eventuais.

Mas na última sessão o ve-
reador voltou ao assunto. É 
que o contato que ele disse ter 

em mãos era de 24 horas de 
trabalho com 72 de folga para 
compensar - o que, segundo Tu-
barão, não estaria sendo cum-
prido. 

Tubarão e secretária de saúde divergem de critérios. 
Secretária de Saúde  sugere reunião para esclarecimentos

Aprovação da Câmara
A secretária Suzana, na res-

posta pública a Tubarão afirmou 
que o próprio vereador teria 
participado da aprovação do 
contrato com a empresa tercei-
rizada, já que o mesmo teve de 
passar pela Câmara. Mas Tuba-
rão discorda.  Disse que se tra-
ta da renovação do contrato. E 

que, no contrato inicial, não viu 
sequer o nome da SAMU como 
forma de contratação. Por isso 
agora a reclamação do vereador 
pela renovação que, para ele, 
não passou pela Casa Legislati-
va, muito menos falando sobre 
a inclusão da SAMU no contrato.  
Tubarão sugeriu que a secretária 

vá à casa explicar novamente o 
processo. 

Consultada por A FOLHA, a 
secretária sugeriu que o verea-
dor marcasse um horário para 
retirar as dúvidas diretamente 
na secretaria. Para Suzana tudo 
deve ser uma questão de inter-
pretação de contrato. 

A POPULAÇÃO DE RUA EM TORRES
Me informaram que em torno de 20% dos indivíduos que vivem nas ruas de 

Torres são presos que deixam as cadeias do estado todos os anos. Nesse momento, 
eles geralmente são obrigados a pagar uma multa que integra a sentença, cujo valor 
varia de 300 a 1.500 reais. O problema é que boa parte deles não sabe da existência 
dessa dívida e que, caso ela não seja quitada, a pena não é considerada efetivamen-
te cumprida, aos olhos do Estado. Isso impede essas pessoas de tirar documentos, 
deixando-as na clandestinidade.  Na ausência de uma política de transição para o 
convívio social, muitos vão parar na rua com as regras e a violência das facções de 
presídios, o que complica o trabalho dos agentes sociais. Para agravar a situação, os 
que esperam uma casa em programas sociais são acometidos por problemas como 
depressão (30% deles), consumo diário de álcool (55%) e de drogas (50%). 

Os moradores de rua,  estão presentes em diversos bairros da de Torres. O fra-
casso das políticas na área tem levado muitos torrenses a batalhar por respostas 
efetivas a essa tragédia social. Averiguamos de que no município não há propostas 
efetiva para transformar a condição de quem não sabe mais o que é ter endereço 
fixo. Fui procurado por alguns e recomendei a Defensoria Pública para que os au-
xiliem, pois pode ajudar os egressos da prisão com pedidos de extinção da multa 
penal e regularização de documentos. Sei que é um projeto ainda a ser firmado. O 
mais precioso foi o tempo que tirei para escutá-los. E ver que se sentem mais seres 
humanos.

ATO DE REPUDIO - Por meio de carta aos deputados e senadores da bancada 
gaúcha em Brasília, as casas legislativas da grande Torres estão acompanhando o 
SINDICIL – Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da Construção e Mobiliá-
rio, no ato de repúdio à tramitação da Medida Provisória 844/2018, que visa a atua-
lização do Marco Legal do Saneamento Básico.  A MP foi aprovada em comissão 
mista no Congresso na última quarta-feira (31/10) e terá de ser votada pelo plenário 
da Câmara e pelo Senado até 19 de novembro. Caso contrário, perderá a validade.  
No documento, o Sindicato SINDICIL, solicita aos parlamentares que votem pela 
não aprovação do dispositivo em Plenário, reiterando posição da categoria validada 
durante o X Congresso Nacional dos Engenheiros, realizado em São Paulo no mês 
de setembro.  O SINDICL considera que essa MP representa um grave ataque ao 
Marco Regulatório do setor saneamento básico, incentivando o desmonte do sanea-
mento, excluindo a produção dos planos municipais de saneamento, aumentando as 
tarifas, e sem o debate técnico qualificado e em tempo adequado.

CURTUME – Fui procurado por uma comissão de moradores pedindo informa-
ção da situação da Associação de Moradores, pois esta continua sem inscrição de 
CNPJ, baixado na gestão de Davino Lopes. Eles pediram sugestões de como fazer 
a marcação de eleições de uma nova Diretoria e Conselho Fiscal, e assim reativar a 
entidade novamente; Pedem a substituição da pavimentação da Rua Caxias do Sul 
entre Amazonas e José Quartieiro, que está em situação precária; Solicitam a colo-
cação de redutor de velocidade na Rua Independência;   Querem ainda confecção 
de rede de esgoto pluvial para escoamento das águas na Rua Caxias do Sul.

BAIRRO PORTO ALEGRE – Moradores deste bairro também pedem a reali-
zação das eleições para a diretoria da entidade representativa da comunidade; Rei-
vindicam melhorias como ensaibramento das ruas que ainda não tem pavimentação 
de pedras basálticas e ou asfalto; Manutenção e melhoria nas redes de esgotamento 
pluviais existentes e novas redes nas ruas que ainda não contam com este serviço. 
Já os moradores residentes junto às linhas demarcatórias do Parque da Itapeva con-
tinuam perguntando até quando ficarão no aguardo da boa vontade politica de fazer 
a transferência para outro local, pois vivem no local muitos sem os serviços públi-
cos de água potável e iluminação e demais infraestruturas urbanas. Estes  apontam 
para uma pequena casa, dizendo que ali as crianças dormem na área, pois nem 
assoalho tem. "e não podemos melhorar nossas casas, pois tão logo chega materiais 
e junto chegam os ficais nos proibindo", diz um morador do Porto Alegre. Dizem 
que os vereadores (sem citarem nomes) estiveram no local na época das eleições e 
prometeram ajuda-los, mas até o momento não compareceram mais no local. Um 
morador que não quis que fosse identificado disse. “Sabem defender o meio am-
biente e proteger insetos e animais, mas nós seres humanos somos mera mercadoria 
nas mãos dos políticos e autoridades”

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

Jacques (MDB) trabalha para maior integração em nome da  cidade, 
independente de partido político

Vereador mantém busca de valorização 
do trabalho público perante sociedade

Desde que foi eleito, o vere-
ador Carlos Jacques (MDB) não 
se posicionou na oposição den-
tro da Câmara Municipal, mes-
mo 'na prática' sendo do parti-
do rival do Progressistas (que 
atualmente está no poder com 
o prefeito Carlos de Souza). 
Sequer é um defensor incon-
dicional do governo, embora 
tenham muitas vezes valoriza-
do publicamente os projetos e 
realizações do poder executivo 
atual. Jacques na verdade se 
posicionou desde o início como 
um incentivador da defesa do 
desenvolvimento de Torres, 
colocando esta ideologia acima 
de questões político- partidá-
rias, um estilo de fazer política. 

 Na última sessão da Câma-
ra, o mesmo vereador elucidou 
mais uma vez a importância do 
servidor público na organiza-
ção do dia-a-dia dos moradores 
de Torres. Ele lembrou que a 
cidade tem em torno de 40 mil 
pessoas. E que, felizmente, os 

cidadãos torrenses possuem 
um contingente de em torno 
de 1.200 funcionários traba-
lhando para manter a ordem 
e os projetos desenvolvimen-
tistas locais, como se fossem 
parte de um exército à serviço 
da cidadania. 

No final, o vereador lem-
brou seu papel no processo, 
junto com seus pares de Câma-
ra Municipal.  Jacques salientou 
que o papel de cada vereador 
deveria ser de valorizar a de-
legação que a população local 

deu aos seus 13 representantes 
no Poder Legislativo. Por isto, 
pediu para que os munícipes 
participem mais do trabalho 
da Câmara para que as respos-
tas aos anseios locais tenham 
mais chance de serem executa-
das. A seguir, lembrou que não 
adiante só fazer comentários 
e críticas para denegrir. Pediu 
para que as pessoas partici-
pem com ideias e com a maior 
compreensão da real atividade 
dos vereadores no processo da 
cidadania local.  

União em prol do melhor é sua postura na política
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O prefeito de Torres Carlos de 
Souza reclamou publicamente em 
rede social sobre a depredação dos 
enfeites de Natal que estão sendo co-
locados na cidade (principalmente na 
Lagoa do Violão), mesmo antes do 
conjunto da ornamentação ser inau-
gurado. Triste e recorrente, infeliz-
mente.

Edifícios e muros estão sendo pi-
chados em Torres, outra mazela que, 
pra mim, não tem nenhuma expli-
cação a não ser a falta de limites e 
de educação dos que picham e dos 
pais deles. Se os pais dos jovens não 
conseguem dar limites, que a polícia 
o dê. Que PRENDAM os pichado-
res e que, depois de provado, eles e 

suas famílias (caso forem menores) 
fiquem responsabilizados de refazer 
a sujeira. Pintando ou pagando a pin-
tura nova. 

No caso das depredações de Natal 
cabe a mesma atitude. Flagrar, exigir 
pagamento e após correr processo na 
justiça para condenação criminal ou 
Civil. O âmago disto é a FALTA DE 
PUNIÇÃO. Ligeirinho, os jovens 
vão parar com estas coisas e vão ter 
de depredar a casa deles, se quise-
rem...

O prefeito pede para que a popu-
lação denuncie. A denúncia fica anô-
nima e a comunidade pode ter mais 
chance de brecar os depredadores e 
suas famílias. 

OPINIÃO
Fausto Araújo Santos Jr.

Depredação e sugestão de solução

OPINIÃO

AUDIÊNCIA QUE TRATA DO NOSSO DINHEIRO, O DINHEIRO DO POVO

 O Presidente da Câmara Municipal de Torres, 
Vereador Fábio da Rosa e o Presidente da Comis-
são de Orçamento, Finanças e Controle, Vereador 
Carlos Roberto Machado Monteiro, mais uma 
vez convidam a população para que participe de 
uma Audiência Pública, a realizar-se às 14h de 
terça-feira, dia 20 de novembro, no Plenário da 
Câmara Municipal.

A audiência é para a apresentação do Projeto 
de Lei nº 52/2018, que estima a receita e fixa as 
despesas do Município de Torres para o exercício 
de 2019 – LOA 2019. Para quem quiser PARTI-
CIPAR na tribuna, as inscrições ficam abertas até 
segunda-feira, dia 19/11. Mas para participar, o 
cidadão ou a cidadã deve ser representante de en-
tidades ou associações da sociedade organizada 
torrense. 

DESTINO?  VOLTA NAS AMÉRICAS
 O amigo, fotógra-

fo e amante de Tor-
res, Juarez Espíndola 
fotografou na quar-
ta-feira uma Kombi/
trailer que estacionou 
na Prainha na passa-
gem pela cidade. Con-
forme Juarez trata-se 
de um casal que saiu 
de Rosário, na Argen-
tina, e que vai dar a 
volta na América com 
a Kombi.

Pelos dizeres das 
frases escritas no carro/casa, o pessoal 

não tem destino certo, mas possui objeti-
vo claro: Viver. 

LIXÃO QUE NÃO DEVERIA SER LIXÃO
 O veredor Pardal, tendendo pedido de mo-

radores do entorno do Parque de Balonismo,  
compareceu a uma área que está  sendo usada 
como  depósito de lixo. Ele esteve no local e 
fotografou várias cenas que provam cabalmen-

te o problema reclamado pelos moradores. 

 Em sua conta em rede social, o vereador tor-
rense disse que  buscou informações na prefei-
tura. E a mesma teria respondido que se trata de 

local  onde carroceiros e  freteiros 
depositam resíduos dos mais diver-
sos. Pardal disse que a Prefeitura 
afirma que todos os dias é recolhi-
do  material ali , que é levado para 
a Recivida ( local de reciclagem).

A prefeitura também teria  res-
pondido ao  vereador,  que  existe 
trabalho para tentar eliminar   tal 
situação e que o objetivo maior é 
o de que  a área -  embora irre-

gular -  substitua o  
problema anterior: 
o de  haver  depósi-
to destes materiais 
em ruas e terrenos 
baldios por toda a 
cidade, de forma es-
palhada. 

A prefeitura, afi-
nal, informou que 
está sendo feito 
estudo para encon-
trar nova área para 
depósito destes entulhos e restos de materiais 
de casa. Mesmo assim o vereador fez  um pe-

dido de providências para que se responda e 
se dê prazo para resolver o problema reclama-
do pelos moradores do entorno. 

BURACOS & BURACOS
O prefeito Carlos de Souza anunciou que, 

nas próximas semanas, a prefeitura irá reali-
zar uma grande operação tapa buracos e de 
recapeamento asfáltico em diversas vias do 
município. O mesmo prefeito lembra que faz 
bastante tempo que a população vem cobran-
do a obra, mas que somente agora se tornou 
possível. 

Já o presidente da Câmara, vereador Fá-
bio da Rosa pediu encarecidamente à Corsan 
para que tape buracos abertos pela estatal. 
Disse que tem medo que aconteçam aciden-
tes frente aos mesmos, de tão grandes e de 
localização perigosa eles são/estão. 

Este assunto de buraco na cidade na pri-
mavera é mais antigo do que rascunho do 1º 
Testamento da Bíblia. Repetem-se todos os 

anos e todos os governos, sem até agora ter 
sido apresentando nenhum projeto estraté-
gico para evitar que eles (buracos) cheguem 
nestes estágios que ficam, governo após go-
verno municipal.  Trata-se de gestão com pla-
nejamento

Restos e entulhos são colocados no parque do Balonismo
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Decoração natalina e programação com diversas atrações estende-se até dia 06 de janeiro

Prefeitura prepara Torres para o clima do Natal

Torres já vive o clima de magia 
do Natal. A decoração natalina se 
espalha em vários pontos da ci-
dade, como a Lagoa do Violão, a 
Avenida Barão do Rio Branco e a 
Avenida José Bonifácio. A partir 
do dia 16 de novembro, sexta-
-feira, moradores e visitantes do 
município, vão mergulhar ainda 
mais neste clima com a abertura 
da programação natalina “Na-
tal dos Sonhos – Torres na Onda 
do Natal”. A abertura oficial será 
na Praça da Lagoa do Violão, às 
20h30min, do dia 16.

Árvores, velas, sinos, papais 
noeis, barcos e outros enfeites 

são preparados com muito cari-
nho por voluntários e servidores 
da Prefeitura. A Prefeitura solicita 
que a população ajude a fiscalizar 
e a cuidar da decoração, que traz 
tanta alegria para as famílias da 
cidade, aos visitantes e principal-
mente para as crianças. A popula-
ção pode ajudar avisando a Guar-
da Municipal sobre qualquer ato 
suspeito em relação ao patrimô-
nio público, no caso os enfeites, 
ligando para o fone da Prefeitura 
3626 9150 ramal 211.

A programação também foi 
elaborada com muita dedicação 
e deve se estender até o dia 6 de 

janeiro de 2019. Na solenidade 
de abertura, acontecerá o acendi-
mento da iluminação natalina. Na 
mesma ocasião, o acender ocorre 
em todos os pontos da cidade. 
Estas são as grandes atrações da 
noite de abertura: apresentação 
do tenor Kauê Mateus Bellettini, 
show da Orquestra Popular Mu-
siarte e o maior espetáculo da 
cerimônia de abertura que é a 
chegada do Papai Noel, Consta da 
programação uma atraente inicia-
tiva para a criançada: o Papai Noel 
estará na Casa do Turista para 
selfies com os pequenos. Confira 
tudo na programação.
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“Na Quebrada” é o filme da próxima segunda no Cineclube Torres
 Depois de dois documen-

tários com boa repercussão, 
“Coração Vagabundo” (2008) 
sobre Caetano Veloso e “Que-
brando o Tabu” (2011), sobre 
as estratégias no combate às 
drogas, o diretor Fernando 
Grostein realiza sua estreia 
na ficção com o longa “Na 
Quebrada”. Passado na pe-
riferia de São Paulo, o filme 
retrata diversas experiência 
de jovens de baixa renda da 
comunidade. Cada persona-
gem levado à tela carrega 
uma marca das crueldades 

urbanas do país, seja a das 
chacinas ou a do onipresente 
mundo do tráfico de drogas, 
trazendo para a ficção his-
tórias reais de alunos de um 
projeto social do próprio di-
retor, o Instituto Criar de TV, 
Cinema e Novas Mídias.

Integrado nas atividades 
previstas no município para a 
semana do Dia da Consciência 
Negra promovida pelo Comitê 
Afrotorrense, esse é o segun-
do filme do ciclo de Novem-
bro do Cineclube Torres cen-
trado na questão racial nas 

periferias urbanas, ciclo dedi-
cado especialmente à figura 
de Marielle Franco, mulher 
negra e de periferia, ativista 
pelas causas raciais, feminis-
tas e LGBTQ+, vereadora elei-
ta no Rio de Janeiro, cujo bru-
tal assassínio em Março deste 
ano ainda está longe de ser 
devidamente esclarecido.

As sessões ocorrem nas 
segundas feiras, no Auditório 
José Antônio Picoral, na atual 
Casa da Terra e antigo Centro 
Municipal de Cultura, às 20h, 
sempre com entrada franca.

TORRES

Prefeitura é a nova sede do IGP para confecção de carteiras de identidade

Comandante da Agência da Capitania dos Portos visita Torres
O prefeito de Torres, Carlos 

Souza recebeu na tarde da úl-
tima terça-feira, 13 de novem-
bro, a visita do Comandante da 
Agência da Capitania dos Portos 
em Tramandaí, Capitão-Tenente 
Darcy da Cunha Dalbon. Com a 
proximidade do verão, o objeti-
vo do encontro foi apresentar ao 
prefeito as recomendações nor-

mativas da Marinha e colocar a 
Agência à disposição da adminis-
tração municipal, visando a reali-
zação de trabalhos em conjunto.

Durante a visita, foram trata-
dos assuntos variados ligados a 
orla do rio Mampituba, como a 
realização de esportes náuticos 
e atividades aquáticas em geral. 
O comandante comentou sobre 

a necessidade de cuidados nes-
tes locais. A recuperação dos 
Molhes também foi abordada. 
Participaram do encontro, a ser-
vidora Edinéia Pallu, da Secreta-
ria de Turismo, Cultura e Esporte 
e o servidor Carlos Schneider, 
engenheiro civil da Secretaria 
de Planejamento e Participação 
Cidadã.

Já está em funcionamento, na sede 
da Prefeitura de Torres, a Unidade do 
Instituto-Geral de Perícias, órgão vincu-
lado à Secretaria Estadual da Segurança 
Pública. Nessa última sexta-feira, 9 de 
novembro, o prefeito Carlos Souza e 
representantes do IGP assinaram con-
vênio para a instalação de um posto de 
identificação no prédio. A antiga locali-
zação, no andar superior da Delegacia 
de Polícia de Torres, não oferecia aces-
sibilidade para pessoas idosas e porta-
doras de deficiência física. Se a unidade 
não fosse acolhida pelo município, a po-
pulação de Torres teria que se deslocar 
a Osório ou Capão da Canoa para fazer 
a carteira de identidade.

O posto do IGP fica instalado no tér-
reo e na entrada da sede da Prefeitura, 
localizada na Rua José Antonio Picoral, 
79. O serviço é todo digitalizado com 

as fotos feitas no local. Funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 7h30min às 13h 
para confecção do documento e das 
7h30min às 13h30min para a retirada. 
A primeira via da carteira de identidade 
é gratuita, assim como toda a prestação 
de serviço prestada para pessoas com 
mais de 65 anos. Para a segunda via é 
necessário o pagamento de uma taxa: 
R$ 65,00 para confecção em 12 dias e 
R$ 85,65 par confecção em cinco dias. 
O atendimento diário é de cerca de 30 
pessoas, acolhendo a população do Li-
toral Norte e Sul de Santa Catarina.

A unidade conta com dois servido-
res públicos estaduais. O único docu-
mento necessário para fazer a carteira 
de identidade é a certidão original ou 
cópia autenticada para os solteiro e a 
certidão de casamento par os casados. 
No caso de separação, deve ser levado a 

certidão de casamento com averbação 
do divórcio. Este é o único documento 
necessário, mas é importante que este-
ja em boas condições, do contrário será 
preciso retirar segunda via. Não é aceito 
documento plastificado.

O termo de convênio assinado visa a 
conjugação de esforços entre as partes 
para a confecção de cédulas de identi-
dade. Compete ao IGP realizar todas as 
atividades necessárias à confecção dos 
documentos de identidade civil. Ao mu-
nicípio, compete disponibilizar o espa-
ço físico. A instalação na Prefeitura é o 
resultado do trabalho da administração 
municipal e do presidente Rossano Frei-
tas, presidente do Conselho Comunitá-
rio Pró-Segurança Pública de Torres. No 
ato da assinatura também participou o 
secretário municipal de Administração e 
Atendimento ao Cidadão, Silvano Borja.

Travessa Ponta da Itapeva recebe limpeza e distribuição de base
TORRES - Uma antiga rei-

vindicação dos moradores da 
primeira rua da Itapeva Norte 
começou a ser atendida pela 
administração municipal nessa 
última terça-feira, 13 de novem-
bro. Foi realizada a tão esperada 
limpeza e distribuição de base 
em cerca de 500 metros da Tra-
vessa Ponta da Itapeva. A con-
clusão está prevista para esta 
quarta. O prefeito Carlos Souza, 
o secretário municipal de Obras 
e Viação, Davino Lopes, e a ve-
readora Zete, acompanharam o 

início das obras.
Por falta de manutenção, um 

dos lados da via estava total-
mente coberto de vegetação e 
entulhos. Foram retirados três 
caminhões da área. Pratica-
mente foi realizada uma nova 
abertura de rua, numa das vias. 
De acordo com o secretário de 
Obras, a Prefeitura recebeu di-
retamente várias demandas de 
moradores da Itapeva Norte 
para a melhoria do local. O ser-
viço também foi solicitado pela 
vereadora Zete Silveira.

DOE SANGUE
Próxima Campanha

Dia............: 27/11/2018(terça-feira)
Local.........: Hospital Navegantes.
Horário......:09h00min as 12h00min.

13h30min as 16h00min.
Documento: Carteira de identidade 

“ DOANDO SANGUE VOCÊ AJUDA A SALVAR VIDAS! ”

VINDA DA UNIDADE MÓVEL DO  HEMOCENTRO - POA

Apoio:

Obs.: Por solicitação do Hemocentro serão disponibilizadas 60 fichas 
p/ manhã e 70 a tarde para cadastro e após coleta. 
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1-EM TORRES Apartamento de dois 
dormitórios, com dependência de em-
pregada, cozinha, área de serviço, estar, 
jantar, sacada, garagem. No centro, próxi-
mo a Prainha. Ótimo para morar ou locar. 
Venha nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ00090 – R$ 425.000,00

2-VENDE em Torres,  Apartamento de 02 
dormitórios mais dependência de empre-
gada que pode ser revertida para 03 dor-
mitórios, sacada ampla com churrasqueira 
já fechada de vidro, ampla sala de estar 
e jantar em L toda em taboão, banheiro 
suíte, banheiro social, lavabo, banheiro 
no dormitório de dependência, cozinha 
separada, área de serviço separada. Edi-
fício de ótimo padrão de construção, com 
hall de entrada, salão de festas, sala de 
ginástica, elevadores panorâmicos, jardim 
com bancos no saguão, a 30 metros bem 
pertinho da Praça JNF, 03 quadras da Av. 
Beira Mar na Praia Grande em Torres. 
Confira esta ótima oportunidade de negó-
cio, preço bem em conta e o apartamento 
fica semi mobiliado! Consulte um de nos-
sos corretores e levaremos para visitar! 

COD PZ02255 – R$ 450.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  UM (01) 
dormitório com sacada e uma vaga de 
garagem. ÓTIMO para veranear, mo-
rar ou rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, na Praia da Cal. 
Apartamento novo de um dormitório suíte, 
mais lavabo, sacada, churrasqueira, gara-
gem. Prédio com elevador, fachada com 
pastilha, esquadrias em alumínio, piso em 
porcelanato, ótimo padrão de acabamen-
to. R$ 390.000,00 COD PZ02965.

5 – VENDE em Torres, Apartamento de 
03 dormitórios, com sacada, churrasquei-
ra, sala de estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, garagem. 
COD. PZ03546 – R$ 480.000,00

6 – Apartamento no Centro de Torres, 
dois dormitórios, dois banheiros, duas sa-
cadas, duas garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-SC próxi-
mo ao Rio Mampituba, medindo 45,42m² 
de área privativa e 68,33m² de área total. 
R$ 330.000,00 – CÓD. PZ03483
 
OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 @passarinhoimoveis.net

torres@passarinhoimoveis.net

passarinhoimoveis.net

51 3664-4444
51 99680-2001

MAIS INFORMAÇÕES:

BENEFÍCIO E PRAZER
COM BAIXO CUSTO

 2 dormitórios
com suíte

Sala de
estar e jantar

Poucas
quadras
do mar

Vaga de
garagem

LAS PIETRAS
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PROGRAMAÇÃO DE 15 A 16 DE NOVEMBRO DE 2018 
Novos horários a partir do dia 17 em nosso site (www.cinetorres.com.br) 

e em nossa Fanpage (www.fb.com/CineTorres3D) 
PROMOÇÃO DIÁRIA - todos pagam meia-entrada na primeira sessão. 

 

SALA 2,  
ANIMAIS FANTÁSTICOS: 

OS CRIMES DE GRINDELWALD 

16:00, 18:50 
Título original: Fantastic Beasts: The Crimes Of Grindelwald 

LANÇAMENTO 
Sessão legendada somente no dia 18 (domingo) às 18:50. 

Demais sessões dubladas. 
Classificação: 12 anos; 

Duração: 2h14min; 
Gêneros: Fantasia, Aventura; 
Distribuidor: WARNER BROS. 

 
 
 
 
 

 

 

 

SALA 2,  
O GRINCH 

14:00 
Título original: Dr. Seuss' The Grinch 

LS2S 
Somente sessões dubladas. 

Classificação: A partir de 6 anos; 
Duração: 1h30min; 

Gêneros: Animação, Família. 
Distribuidor: UNIVERSAL PICTURES. 

 

SALA 2,  
BOHEMIAN RHAPSODY 

21:40 
Título original: Bohemian Rhapsody 

LN1S 
Sessão legendada somente no dia 18 (domingo). 

Demais sessões dubladas. 
Classificação: 14 anos; 

Duração: 2h15min; 
Gêneros: Biografia, Drama; 

Distribuidor: FOX FILM DO BRASIL. 

 

 

SUPER QUARTA CINE TORRES - todos pagam meia-entrada nas quartas-feiras. 

Compra de ingressos antecipados somente na bilheteria. 
Trocas de ingressos poderão ser feitas com um dia de antecedência. 

(51) 3626-5603 (atendemos a partir de 1h antes da primeira sessão) 

(51) 9 9940-6770 (Whatsapp exclusivo para envio das programações semanais. Informe seu nome para ser cadastrado). 

Site: www.cinetorres.com.br | Fanpage: www.fb.com/CineTorres3D | E-mail: contato@cinetorres.com.br 
 

Novas programações às quintas-feiras. 
CINE TORRES - Rua Borges de Medeiros, 275, loja 5, Centro, Torres – RS. CEP: 95560-000. 

ESCLARECIMENTO DE DÚVIDAS SOMENTE VIA FONE FIXO OU DIRETAMENTE NA BILHETERIA. 
Programações sujeitas à mudança sem prévio aviso. 
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Fábio da Rosa (PP), 
vice-presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva 
Jacques (PMDB), e secretaria do Vereador Jeferson de 
Jesus Santos (PTB), a Câmara Municipal de Vereado-
res realizou sua 36a Sessão Plenária Ordinária, do 2o 
Período Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no 
dia 12 de novembro de 2018. Presentes ainda, Carlos 
Roberto Machado Monteiro (PMDB), Deomar dos San-
tos Goulart (PDT), Ernando Elias da Silveira (REDE), 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (Gimi/PMDB), Gisele 
Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP), Marcos Paulo Klas-
sen (Marco da Obra/PMDB), Mariete da Silveira (PT), 
Rogério Evaldt Jacob (PDT), Valdemar Alves Bresolin 
(PP) e Valmir Daitx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Edital nº 20/2018, da Câmara Municipal de Torres, in-
formando que será realizada Audiência Pública no dia 
20 de novembro de 2018, às 14 horas, no Plenário da 
Câmara Municipal de Torres, para discussão do Projeto 
de Lei nº 52/2018, que estima a receita e fixa as despe-
sas do Município de Torres para o exercício de 2019 
– LOA 2019.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Ordinária nº 0055/2018 do Poder Exe-
cutivo que: Disciplina o uso da orla da praia, Morro do 
Farol, praças e demais áreas públicas.
Projeto de Lei Ordinária nº 0056/2018 do Poder Exe-
cutivo que: Autoriza prorrogar contratações para atua-
rem na Secretaria de Educação.
Projeto de Lei Ordinária nº 0057/2018 do Poder Exe-
cutivo que: Autoriza prorrogar contratações para atua-
rem na Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei Ordinária nº 0058/2018 do Poder Exe-
cutivo que: Autoriza prorrogar contratações de servido-
res para atuarem na Secretaria de Assistência Social e 
Direitos Humanos.
Projeto de Lei Ordinária nº 0059/2018 do Poder Exe-
cutivo que Autoriza prorrogar contratações para atua-
rem no Gabinete do Prefeito, na Procuradoria-Geral do 
Município e na Secretaria de Administração e Atendi-
mento ao Cidadão.
Projeto de Lei Ordinária nº 0060/2018 do Poder Exe-
cutivo que: Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito 
Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 
505.636,30 - Secretaria Municipal de Desenvolvimento 
Rural e da Pesca)

Projetos de Lei  - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento 
às Comissões)
Projeto de Decreto Legislativo nº 0008/2018 do Val-
demar Alves Bresolin que: Concede Título de Cidadão 
Honorário do Município de Torres ao Senhor Ernani 
Polo, Deputado Estadual do Rio Grande do Sul.
Projeto de Lei Ordinária nº 0052/2018 do Poder Exe-
cutivo que: Estima a Receita e fixa a Despesa do Muni-
cípio de Torres para o Exercício de 2019.
Projeto de Lei Ordinária nº 0053/2018 do Poder Exe-

cutivo que: Autoriza o Poder Executivo a inserir ação/
projeto/produto no Plano Plurianual para o quadriênio 
2018 a 2021 e na Lei de Diretrizes Orçamentárias para 
o Exercício Financeiro de 2019.
Projeto de Lei Ordinária nº 0054/2018 do Poder Exe-
cutivo que: Dispõe sobre o lançamento, vencimento e 
desconto, relativos aos tributos municipais para o exer-
cício de 2019.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimento:
nº 0167/2018 dos Vereadores Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal e Carlos Roberto Machado Monteiro que: Reque-
rem autorização para irem a Brasília/DF nos dias 27 à 
30 de novembro do corrente ano.

Pedidos de Providências:
nºs 0129 e 0130/2018 do Vereador Marcos Paulo Klas-
sen que pede o seguinte: a) troca da tampa da boca de 
lobo existente na esquina da Rua Santa Bárbara com a 
Rua Santa Helena, no Bairro Guarita; b) troca da tampa 
da boca de lobo existente na Rua Inácio de Matos, ao 
lado da casa onde mora o Funcionário da Prefeitura Sr. 
Luizinho, no Bairro São Francisco, neste município.

Pedidos de Informações:
nºs 0053 e 0054/2018 do Vereador Rogério Evaldt Ja-
cob que solicita as seguintes informações: a) quanto 
às unidades de contêineres de banheiro e de banheiros 
químicos pagos mensalmente do ano 2013 à outubro 
de 2018; b) quanto à renovação das contratações pe-
las secretarias, conforme Projetos de Lei n°s 56/20018, 
57/2018, 58/2018 e 59/2018.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Deomar dos Santos Goulart: Comemorou a assinatu-
ra tão aguardada e buscada por esta Casa e pela comu-
nidade da Salinas, do contrato com a empresa que fará 
a conclusão da obra do asfalto, iniciada em governos 
anteriores. Frisou que outras melhorias também ocor-
rerão com o valor financiado junto ao BADESUL. 
Cumprimentou o senhor Maurinho, da Secretaria de 
Obras, pelo trabalho para recuperar a praça do Bairro 
São Jorge. Disse ainda que lutará para equipar a praça 
em questão para que os moradores tenham uma área de 
lazer e convívio.

Ernando Elias da Silveira: Mencionou a participação 
de todos os vereadores para conquista da obra de con-
clusão do asfalto da Salinas, bem como a satisfação dos 
moradores do bairro. Lembrou que a comunidade do 
São Brás, Campo Bonito e Faxinal, também aguardam 
as obras nas vias e que o prefeito se comprometeu com 
esta demanda. Comentou sobre a ponte do Rio Verde, 
dizendo que o prefeito de Torres acenou com metade do 
valor necessário para conclusão da obra e que o Mun-
ciípio de São João do Sul deve garantir a outra parte 
que falta. Concluiu contando que o Secretário Matheus 
assumirá a pasta da Secretaria de Turismo, na presente 
data.

Fábio da Rosa: Iniciou sua fala pedindo à Corsan que 
faça em caráter de urgência uma operação tapa buracos. 
Parabenizou o prefeito, vereadores e demais envolvidos 
que lutaram para que fosse possível a retomada da obra 
para conclusão do asfalto na Salinas. Comentou sua 
viagem a Brasília, mencionando visita nos Ministérios 
e contatos com Deputados e Senadora, com objetivo 

de adquirir emendas para Torres e apoio para os pro-
jetos. Destacou que é importante avaliar os Deputados 
que ajudam nosso município no momento de elegê-los. 
Concluiu salientando que serão devolvidos ao Executi-
vo os recursos economizados na Câmara, a fim de auxi-
liar nas obras pela cidade.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em sua fala comen-
tou os impedimentos que ocorreram dentro do processo 
de obra de asfalto da Salinas, frisando as incoerências 
e os gastos desnecessários que serão despendidos pelo 
tempo que a obra ficou parada. Salientou a necessidade 
de colocação de quebra-molas na localidade em ques-
tão, haja vista que é uma via extensa, rente às residên-
cias e o trânsito de veículos tende a fluir em alta ve-
locidade, assim como ocorre na Rua Capaverde, onde 
é preocupante esta condição. Discorreu sobre o dever 
que o Poder Executivo em responder aos pedidos de 
informações e providências, nos termos do Regimento 
Interno do Poder Legislativo.

Carlos Alberto da Silva Jacques: Iniciou sua fala 
cumprimentando os servidores municipais, salientando 
o empenho incondicional destes prosfissionais que bus-
cam arduamente melhorar nosso município. Comentou 
a grande movimentação em Torres no fim de semana 
que passou e as festividades nos bairros, cumprimen-
tando a organização sempre impecável. Mencionou 
também o jogo de futebol no Mar Azul, que contou ain-
da com a presença do Prefeito Carlos. Reiterou que a 
participação da população é de suma importância para a 
resolução dos problemas. Lembrou que o vereador está 
sempre à disposição da população, sem tempo ou lugar 
determinados. Finalizou ressaltando que os esforços 
não devem estar direcionados somente ao município, 
mas também ao estado e ao país.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Em sua fala co-
mentou sobre uma matéria que saiu no Jornal A Folha  
do dia 02 de novembro, onde a Secretária de Saúde Su-
zana menciona equívocos de vereador em críticas sobre 
contratos de pronto atendimento. Disse que nesta Casa 
não passou contrato algum de renovação que prevê car-
ga horária excessiva para médicos, como afirmou a se-
cretária. Fez a leitura de diversos documentos que con-
firmam sua fala e pediu que a secretária se pronuncie 
de modo a esclarecer sua fala no jornal. Cumprimentou 
a comunidade da Salinas pela assinatura da liberação 
da obra que concluirá o asfalto, frisando o apoio desta 
Casa para que essa demanda obtivesse sucesso.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o presidente do 
Legislativo, Vereador Fábio da Rosa, convida a todos 
para acessarem o novo site da Câmara Municipal de 
Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas 
em tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br



18 A FOLHASexta-Feira, 16 de Novembro de 2018 EDITAIS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL 
ORDINÁRIA PARA NEGOCIAÇÃO DE CONVENÇÃO COLETIVA 

DE TRABALHO E OU ACORDO COLETIVO DE TRABALHO E OU 
PROPOSITURA DE DISSIDIO COLETIVO DE TRABALHO.

O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E MOBILIÁRIO DE TOR-
RES RS entidade Sindical em Primeiro Grau, com Foro e Sede em Torres, Bairro Predial, Rua Coronel 
Pacheco, nº 873, Cep. 95560-000, inscrita no CNPJ nº                     14.040.150/0001-35, neste ato re-
presentado por seu presidente Adenildo Santos Gonçalves, no uso das atribuições que lhe conferem o 
Estatuto da Entidade e as leis vigentes, convoca todos os trabalhadores de toda a categoria integrantes 
do 3º grupo do quadro de atividades e profissões a que se refere o Art. 577 da CLT, representada pelo 
Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da Construção e do Mobiliário de Torres, inclusive os que não 
estão momentaneamente em relação de trabalho (desempregados), da base territorial do Sindicato nos 
municípios de Torres, Arroio do Sal, Três Cachoeiras, Três Forquilhas, Morrinhos do Sul, Dom Pedro de 
Alcântara e Mampituba, sindicalizados ou não sindicalizados conforme fundamento do Artigo 611 e se-
guintes da CLT, para as ASSEMBLEIAS GERAIS ORDINARIAS: 1ª assembleia 19 de novembro de 2018, 
no Canteiro de Obras da CONSTRUTORA NK, na Rua Saldanha da Gama, 218, Praia Grande, Torres/RS, 
em primeira convocação às 8h00min ou em segunda e última convocação às 08h30min; 2ª - Assembleia 
a realizar-se no dia 19 de novembro de 2018, no Canteiro de Obras da CONSTRUTORA PINHO na rua 
Cabo Braga, 144, Igra Sul, Torres/ RS, em primeira convocação às 11h00min, ou em segunda e última 
convocação às 11h30min; 3ª - Assembleia a realizar-se no dia 19 de novembro de 2018 , na Fábrica de 
Móveis da empresa ABILITÁ MÓVEIS na Av. Castelo Branco, 4006, Centenário, Torres/ RS, em primeira 
convocação às 13h30min horas ou em segunda e última convocação às 14h00min; 4ª - Assembleia a 
realizar-se no dia 20 de novembro de 2018, na Fábrica da empresa ARTEFATOS DE CIMENTO M ROSA 
na rua Valêncio Manoel Floriano, 1687, Vila São João, Torres/ RS, em primeira convocação às 13h50min, 
ou em segunda e ultima convocação às 14h20min; 
5ª - Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 21 de novembro de 2018, no canteiro de obras 
da CONSTRUTORA ROSA BOAVENTURA na rua Aragão Bozano, esquina com Silva Jardim, Predial, 
Torres/ RS, em primeira convocação às 11h00min, ou em segunda e última convocação às 11h30min; 6ª 
- Assembleia a realizar-se no dia 21 de novembro de 2018, no Canteiro de Obras da CONSTRUTORA R. 
DIMER na Av. Silva Jardim, 960, Centro, Torres/ RS, em primeira convocação às 16h15min, ou em segun-
da e ultima convocação às 16h45min; 7ª - Assembleia a realizar-se no dia 22 de novembro de 2018, no 
Canteiro de Obras da CONSTRUTORA MONTE BELO na Rua Coronel Pacheco, 532, Centro, Torres/ RS, 
em primeira convocação às 11h00min, ou em segunda e última convocação às 11h30min; 8ª - Assembleia 
a realizar-se no dia 22 de novembro de 2018, na Fábrica da empresa ARTESANATO CENTENÁRIO na 
Av. Castelo Branco, 3801, Centenário, Torres/ RS, em primeira convocação às 17h30min, ou em segun-
da e última convocação às 18h00min; 9ª - Assembleia a realizar-se no dia 23 de novembro de 2018, no 
Canteiro de Obras da CONSTRUTORA VCA MAGGI e suas subcontratadas na rua Borges de Medeiros, 
401, Centro, Torres/ RS, em primeira convocação às 17h00min, ou em segunda e última convocação 
às 17h30min;  10ª - Assembleia a realizar-se no dia 27 de novembro de 2018, no Canteiro de Obras da 
CONSTRUTORA ANTÔNIO A. VALIM E FILHO na rua Bento Gonçalves, esquina com Av. Assis Brasil, 
Centro, Arroio do Sal/ RS, em primeira convocação às 16h30min, ou em segunda e última convocação 
às 17h00min; 11ª - Assembleia a realizar-se no dia 27 de novembro de 2018, no Canteiro de Obras da 
STAHNKE CONSTRUÇÕES na Av. Assis Brasil esquina com São Domingos, nº 30, Centro, Arroio do Sal/ 
RS, em primeira convocação às 17h00min, ou em segunda e última convocação às 17h30min; 12ª - As-
sembleia a realizar-se no dia 28 de novembro de 2018, na Fábrica da empresa LEFFA ESQUADRIAS na 
BR 101, nº 500, Santo Anjo da Guarda, Três Cachoeiras/ RS, em primeira convocação às 09h00min, ou 
em segunda e última convocação às 09h30min; 13ª - Assembleia a realizar-se no dia 28 de novembro de 
2018, na fábrica da empresa BOLUM ESQUADRIAS na Av. Inácio José Schaeffer, 2720. B. Nossa Senho-
ra Aparecida, Três Cachoeiras/ RS, em primeira convocação às, ou em segunda e última convocação às 
13h45min; 14ª - Assembleia a realizar-se no dia 28 de novembro de 2018, na empresa MÓVEIS PORTAL 
na BR101, Km 19, Santo Anjo da Guarda, Três Cachoeiras/ RS, em primeira convocação às 16h15min, ou 
em segunda e última convocação às 16h45min. Observando-se nas assemblais em 1ª e 2ª convocação o 
quórum mínimo, com qualquer número de trabalhadores (associados ou não); 15ª ASSEMBLEIA GERAL 
ORDINÁRIA, que será realizada na sede da entidade situada na Rua Coronel Pacheco, nº 873 Bairro 
Predial, CEP. 95560-000 - Torres -RS - no dia 21 de dezembro de 2018, respectivamente às 18h00min e 
18h30min, em primeira e segunda chamada, para discutir e deliberar sobre os assuntos a seguir indicados 
nesta ordem do dia: 1 - Conveniência de se formalizar convenção coletiva de trabalho e ou acordo coletivo 
de trabalho, a partir da data desta assembleia para o período  2019/2020; 1.1 – no caso de aprovação, 
discussão e estabelecimento da Pauta de Reivindicações, mediante clausulas econômicas e sociais; 1.2 – 
Discussão e deliberação acerca da pauta modelo formulada pela FEDERAÇÃO DOS TRABALHADORES 
NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E MOBILIÁRIO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL e se for 
o caso de  adesão ao  rito desta negociação; 2 – Formação de comissão de negociação e ou adesão na 
comissão formada pela Federação e concessão de poderes aos mesmos para negociar e firmar conven-
ção e ou acordo coletivo de trabalho com as entidades patronais e ou empresas; 3 – Autorização para 
que, caso fique frustradas as negociações, eleger arbitragem e ou instaurar revisão de dissidio coletivo; 
4 – Discussão e autorização se for o caso, de impor contribuição, a toda categoria representada, tendo 
como fundamento o art. 513, alíneas “b” e “e”, da Consolidação das Leis do Trabalho, (lei 13.467/17) e 
no art. 8º e seus incisos da CF/88; 4.1 – Estabelecer percentual e ou valor, se for o caso; 4.2 – Vencidos 
os pontos (4. e 4.1) deste item, deliberar acerca dos procedimentos e formalidades para a cobrança e 
desconto da contribuição, nos termos das leis pertinentes; 5. Concessão de poderes a FETICOM/RS e ou 
Sindicato, para havendo necessidade, agir como substituto processual em favor dos integrantes da cate-
goria; 6. Deliberar sobre, manter a presente assembleia geral em aberto e torna-la itinerante até o final das 
negociações das convenções e ou acordo coletivos de trabalho para que os trabalhadores não presentes 
nesta data (21/12/2018) possam referendar e aderir a presente negociação; 7. Deliberar sobre: Conside-
rando o princípio da livre negociação e da autonomia e prevalência da vontade coletiva, ao estabelecer 
que a categoria profissional, ainda, nesta assembleia que a prévia e expressa autorização dos emprega-
dos, exigida pelo inciso XXVI, do artigo 611-B, da CLT, dar-se-á pela aprovação da maioria dos presentes 
nesta assembleia, já que aberta a solenidade a todos os integrantes da categoria profissional e porque as 
cláusulas deste instrumento são de aplicações gerais e compulsórias, beneficiando todos os integrantes 
da categoria, prevalecendo, assim,  o voto da maioria dos presentes, como ocorre com qualquer outra 
cláusula posta em discussão. Ademais, ficando garantido o amplo direito de oposição do empregado que 
entender pela não contribuição, nos seguintes termos: “O empregado poderá opor-se ao desconto, desde 
que, em até 10 dias após o registro da convenção e protocolado na entidade sindical laboral, compareça 
no sindicato profissional para manifestar sua oposição e seus fundamentos, ou apresente à empresa a 
sua inconformidade com o desconto, devendo esta, neste caso, encaminhar a respectiva documentação 
ao sindicato profissional.” 
Torres-RS, 16 de dezembro de 2018.
 Adenildo Santos Gonçalves- Presidente

Obs.: A conduta do empregador que instigar ou dificultar a participação do empregado em seu 
sindicato poderá ser enquadrado em ato antissindical (artigo 543 paragrafo 6º da CLT) e crime 
(artigo 199 do Código Penal).   

Paula Borowsky

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES

EDITAL Nº 20/2018.
(Audiência Pública)

 
A presidência da Câmara Municipal de Torres e da Comissão de Orça-
mento, Finanças e Controle, no uso de suas atribuições, faz saber que 
no dia 20 de novembro de 2018 às 14 horas, será realizada, no Plená-
rio da Câmara Municipal, AUDIÊNCIA PÚBLICA para apresentação do 
Projeto de Lei nº 52/2018, que estima a receita e fixa as despesas do 
Município de Torres para o exercício de 2019 – LOA 2019.

Poderão inscrever-se para participar dos debates públicos, as entida-
des governamentais, classistas, sindicais, setoriais, comunitárias e ou-
tras, devidamente instituídas e com domicílio no município de Torres, e 
que seus estatutos possuam fins sociais, educativos, culturais, comer-
ciais, industriais, filantrópicos, além de qualquer cidadão desvinculado 
de entidades integradas da sociedade civil, desde que comprove sua 
habilitação ao exercício da cidadania e residência neste município.

As inscrições estão abertas até o dia 19 de novembro de 2018, das 
13h às 18h, junto à Comissão de Finanças, Orçamento e Controle, na 
Câmara Municipal de Torres, na Av. do Riacho, 1423 ou pelo e-mail: 
tubarão@camaratorres.rs.gov.br.

Ver. Fábio da Rosa,                                Ver. Carlos Roberto Machado Monteiro
Presidente Câmara.          Presidente da Comissão.
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ÁRIES - Seu regente, Marte, chega em 
Peixes essa semana, prometendo uma 
temporada de mais sensibilidade e au-
toconhecimento pra você! A semana é 
maravilhosa para estar com amigos, 

encontrar gente querida e interagir com outras pesso-
as. Mergulhe profundamente em tudo que fizer e faça 
tudo com paixão!

TOURO - É uma semana de profundas refle-
xões, taurino! Até dia 15, olhar pra dentro aju-
da a definir melhor seus valores e formas de 
se relacionar. Dia 16 Vênus fica direta e mui-
tos assuntos voltam a fluir melhor. Uma se-
mana especial para os assuntos de trabalho. 

Com sucesso e mais visibilidade: aproveite cada oportunidade. 

GÊMEOS - São dias importantes para defi-
nir melhor seus próximos passos, geminiano. 
Comece a semana fazendo backups e orga-
nizando agenda e documentos. Mercúrio fica 
retrógrado dia 16 e vem ai uma temporada de 

revisão geral na vida. Uma semana intensa e positiva para o amor 
e produtiva em termos de trabalho. 

CÂNCER - É pra fazer mais do que você 
gosta, canceriano. É para curtir mais a 
vida, ser mais leve, fazer mais do que te 
faz feliz. Se você tem um projeto de via-
gem, esse é um bom momento para correr 
atrás disso. Uma semana mais reflexiva 

em termos de assuntos familiares. O céu pede pra você se 
posicionar mais, mas com amor!

LEÃO - São dias importantes para os 
assuntos afetivos, leonino. É hora de 
olhar com mais atenção para as pessoas 
que você gosta e que fazem parte 
da sua vida. É um momento perfeito 
para aprofundar vínculos e relações. 

Comunicação e criatividade em alta, e seu otimismo de 
volta! Uma fase próspera e cheia de energia! 

VIRGEM - Mercúrio vai ficar retrógrado, 
virginiano. É bom começar a semana 
fazendo uma lista de prioridades e se 
organizando bem para a partir do dia 
16 estar preparado para os contratem-

pos e tudo que a vida pedir pra você repensar. Dias de 
ganhos importantes. Aproveite cada momento, cada 
elogio, cada presente. Agradeça à vida!

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Últimos dias de Vênus retrógrada, li-
briano, e são dias para refletir, repensar, reto-
mar, olhar para si mesmo e o que há de mais 
importante em sua vida. Novos ventos podem 
bater em sua porta profissional, esteja atento 

a cada oportunidade e sinais da vida. Uma viagem pode tra-
zer um movimento e bons momentos.

CAPRICÓRNIO - Foco nas 
coisas práticas, capricorniano. 
Acontecimentos importantes 
em termos de trabalho e di-
nheiro. Um período com ener-
gia extra e a sensação de mis-

são cumprida e bons resultados. Aproveite 
para sonhar ainda mais alto e traçar planos 
que deseja conquistar. Está mais fácil se co-
nectar com suas emoções. 

AQUÁRIO - Foco em você, aqua-
riano. É hora de cuidar da própria 
vida e ser ainda mais indepen-
dente, correndo atrás dos seus 
sonhos. É uma semana produti-
va, boa para viagens, trabalho e 

encontros sociais ou profissionais. Um bom mo-
mento para sentar com equipe ou amigos e ali-
nhar expectativas e objetivos. De olho no futuro!

PEIXES - Marte chega no seu 
signo, pisciano, e sua vida ga-
nhar mais coragem, força e 
energia. É hora de começar a 
se reconectar com sua essên-
cia e ter claro seu propósito, 

pensando no futuro que deseja. Comece des-
de já a planejar seu próximo ano. Uma semana 
que pede mais reflexão, meditação e contato 
com a natureza. 

ESCORPIÃO - Vai começar uma fase de mais 
romantismo e sensibilidade, escorpiano. É hora 
de aproveitar mais a vida ao lado das pessoas 
que você ama. Tente ser feliz com o que tem, 
sem deixar de correr atrás de seus sonhos. Sua 
vida afetiva tende a melhorar nos próximos dias. 

Cuidado para não ficar remoendo o passado.

SAGITÁRIO - É uma ótima semana para qua-
se tudo que você gosta, sagitariano: estar com 
amigos, estudar ou viajar! Dias legais em ter-
mos de comunicação e o céu te pede movi-
mento e boas companhias. Logo mais chega 

seu aniversário e você já pode ir pensando nas comemorações 
desde já. E o que quer para seu futuro?

VARIEDADES

(semana entre 12/11 e 19/11)
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LIBERDADE, IGUALDADE E JUSTIÇA
Ismael G. Christiano Netto
Administrador,  Especialista em Comércio Internacional e  
Professor Universitário.

São valores éticos fundamentais: liberdade, igualdade e justiça.
A democracia, como um sistema político moderno, é um modo de viver na socie-

dade, que só é viável se for baseado em um conjunto de valores, como liberdade, 
igualdade, justiça. Esses valores são fundamentais para o seu funcionamento, e é o 
resultado da evolução de nossas sociedades.

Liberdade como sendo o desaparecimento da opressão significa não querer sub-
jugar ou ser subjugado, e implica o fim de um estado de servidão. A conquista 
dessa forma de liberdade depende de uma combinação da resistência do indivíduo 
(ou grupo) e seu ambiente.

A ética filosófica indica que a liberdade é inerente ao homem, é uma caracterís-
tica fundamental originária da existência humana, baseada na autoconsciência e 
na responsabilidade moral. Portanto, o indivíduo humano não pode remeter sua 
própria liberdade/responsabilidade a qualquer outro e, por essa razão, a liberdade, 
em seu sentido antropológico, é algo que não pode ser eliminado ou contradito.

Liberdade é a decisão livre da vontade, isto é, o exercício da vontade de decidir 
sem ser forçado ou influenciado. Mas o exercício da vontade é realmente livre? Se 
assim fosse, a liberdade não poderia ser libertinagem, isto é, não podemos fazer 
o que quisermos, de acordo com nossos interesses egoístas. É a faculdade de agir 
ou não.

Portanto, em última análise, a liberdade é autocontrole do comportamento indivi-
dual ou coletivo. A liberdade garante que o indivíduo participe voluntariamente das 
ações e decisões políticas que lhe dizem respeito. Contudo, a liberdade não pode 
ser ilimitada, termina onde começa a dos outros.

A liberdade é tanto um princípio quanto um valor. Liberdade e direitos humanos 
são criados reciprocamente. E como as liberdades fundamentais que fazem desse 
princípio uma realidade, estão longe de ser desfrutadas por todos, também po-
demos dizer que a liberdade humana ainda está por ser alcançada e que é nosso 
futuro comum. É, portanto, um valor a ser conquistado e materializado. As liber-
dades fundamentais (liberdade de opinião, liberdade de consciência, liberdade de 
associação, liberdade de circulação, etc.) são também valores e direitos humanos. 
Estas são liberdades que são definidas em termos legais.

Existem diferentes formas de igualdade, dependendo das pessoas e da situação social 
particular. Por exemplo, a igualdade entre pessoas de sexos diferentes, a igualdade entre 
pessoas de diferentes raças, sexo, sobre oportunidades de emprego, ou acesso à educação.

Atualmente, a igualdade social ganhou terreno especialmente no primeiro mun-
do, devido às múltiplas lutas pela liberdade, embora de forma muito limitada, ape-
sar das aparências, muitos países do mundo sofrem com muitos tipos de desigual-
dades sociais de grande magnitude.

Os seres humanos são iguais em dignidade como membros da espécie humana, 
todos os fatores que geram discriminação por motivos de raça, sexo, orientação se-
xual ou religião devem ser removidos para que sejamos verdadeiramente livres. Mas 
somos desiguais em talentos, habilidades, interesses e aptidões. A igualdade é um 
princípio o qual o Estado deve garantir que todos os cidadãos tenham os mesmos 
direitos e obrigações, sem favorecer ou depreciar um ou outro indivíduo ou grupo.

Todos os seres humanos, independentemente de suas diferenças e suas origens 
variadas, nascem livres e iguais aos olhos da lei. Este é um princípio que apoia a 
universalidade dos direitos humanos. Também um valor, um lugar ideal para as 
pessoas que vivem o dia a dia duro das desigualdades, do desemprego, das condi-
ções socioeconômicas, dos salários e tantas outras desigualdades sociais causadas 
pelos privilégios desfrutados por algumas pessoas, a dominação dos outros e a 
desigualdade de oportunidades educacionais. 

Justiça é a concepção de que cada época e civilização tem sobre o significado de 
suas normas legais. É um valor determinado como um bem comum pela sociedade. 
Nascido da necessidade de manter a harmonia entre seus membros. É o conjunto 
de regras e padrões que fornecem um quadro de relações entre indivíduos e ins-
tituições, autorizando, proibindo e permitindo ações específicas na interação de 
indivíduos e instituições.

Além disso, a justiça social implica que a riqueza é compartilhada a fim de promo-
ver maior igualdade e igual reconhecimento dos méritos individuais. Representa 
um valor ao qual as pessoas aspiram, e deve ser proposto por estados e indivíduos, 
já que ambos são responsáveis pelo que acontece com a humanidade.

Os direitos humanos estabelecem a exigência da justiça como um ideal. Eles são 
necessários para alcançar uma vida cotidiana justa, e quem não os respeita de-
monstra desrespeito pela igualdade entre as pessoas e a liberdade dos outros. 
Aplicação dos direitos humanos para a vida exige uma atitude ética, que são juízos 
de valor instrumental, julgamentos morais e a capacidade de pensar em termos 
universais.

Mesmo em um cenário de mudanças mercadológicas, um fato 
permanece inalterado: os recursos humanos da empresa, ou seja, 
sua equipe de colaboradores, ainda se mostra como o grande di-
ferencial no mercado.  

Para que os funcionários colaborem integralmente com os ob-
jetivos da organização e compreendam a mensagem que devem 
repassar ao cliente, é necessário haver comunicação interna.

A comunicação interna também é chamada de endocomunica-
ção e trata-se de uma troca de sentimentos e entendimento, con-
siderando, além de palavras, emoções e conhecimento.   É como 
o fio que conduz as atividades e relacionamentos humanos, faci-
litando as relações dentro da empresa.

A endocomunicação deve englobar todos os níveis hierárquicos 
organizacionais, desde o vertical, entre a alta administração e o 
funcionário, até o horizontal, entre os colaboradores.

É preciso incorporar esse método à cultura organizacional da 
empresa, visto que ele gera sensação de pertencimento à equipe 
e ressalta a importância das atividades que cada funcionário exe-
cuta, aumentando sua satisfação e colaborando para a melhoria 
no seu desempenho.

A comunicação interna é um fator significativo para o aumento 
da produtividade, pois promove envolvimento pessoal, gera cola-
boração, motiva, melhora a reputação da empresa perante seus 
funcionários, atrai e retém talentos.

Entre os meios de endocomunicação mais comuns estão os mu-
rais, ofícios, editais, reuniões, instruções, projetos, plataformas 
de intranet, entre outros, cujo objetivo é transmitir uma mensa-
gem ou repassar uma informação. 

Este tipo de comunicação é um importante aliado na construção 
da imagem institucional da empresa, ou seja, as ideias associadas 
à mesma.  Se o funcionário cultivar uma boa imagem de seu local 
de trabalho, certamente passará isso ao cliente na hora do aten-
dimento.  Se o mesmo estiver insatisfeito com algo relacionado ao 
trabalho, o cliente perceberá que existe algum problema.

Uma boa comunicação interna pode contribuir para a redução 
do índice de rotatividade de funcionários na organização, por con-
ta do melhor entendimento das necessidades e desejos do cola-
borador e da compreensão do mesmo de que o desempenho de 
sua atividade na empresa é de grande importância para o alcance 
dos resultados.

Além de aumentar a produtividade, a endocomunicação contri-
bui para a redução de custos com entrada e saída de funcionários, 
se mostrando uma boa estratégia, a curto e longo prazo para 
uma empresa que está enfrentando dificuldades de relacionamen-
to com os colaboradores, ou queira melhorá-lo.

As estratégias podem partir do princípio da valorização das pes-
soas, pois, mesmo após revoluções tecnológicas, que contribuem 
na agilidade dos processos, o resultado de uma organização de-
pende de ações do capital humano da organização.  Empresas 
que valorizam os colaboradores e a comunicação interna tendem 
a chegar mais rápido aos seus objetivos.

A endocomunicação é um diferencial competitivo que as empre-
sas devem usar a seu favor.  É importante fazer com que o cliente 
perceba que existe organização e interação entre todos, pois uma 
imagem forte é um fator decisivo na hora de fechar um negócio.

Por Andréia Brognoli Darôs (acadêmica do curso de 
Administração da ULBRA TORRES).

conversa com profissionais

Endocomunicação: um 
diferencial competitivo

ULBRA e você
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EDITAL DE 1º E 2º LEILÃO/PRAÇA E INTIMAÇÃO DE ABASTEC ABASTECIMENTO LAVAGENS 
E LUBRIFICAÇÃO LTDA – ERNI GUILHERME ENGELMANN, SULEICA MARA ENGELMANN, 

GILVAN HOMERO KRUMMENAUER E EDELISA ELENA KRUMMENAUER.

VALDINEI SILVEIRA, Leiloeiro Público Oficial, devidamente autorizado pela EXMª SRª  DRª  JUIZA DE DIREITO DA 2ª VARA CÍVEL 
DA COMARCA DE TORRES/RS, faz saber a todos que venderá nas datas e local descritos abaixo, o(s) bem(ns) penhorado(s) nos 
autos do processo nº 072/1.15.0002570-0, em que PETROBRÁS DISTRIBUIDORA S. A., move em desfavor do DEVEDOR ACIMA 
titulado.

Datas dos Leilões/Praças:

1º Leilão/Praça – 27/11/2018 às 14:00 horas – 3ª feira
2º Leilão/Praça – 11/12/2018 às 14:00 horas – 3ª feira
Local: Rua Júlio de Castilhos, 283, Sala 01, Centro – Torres/RS.
Descrição do bem: O apartamento número 602 do Ed. Mediterrâneo, sito à Rua José A. Picoral, nº 401, centro, localizado no 6º 
pavimento, com frente à Rua José A. Picoral, à esquerda de quem postado da rua olhar de frente para o edifício e fundos na Rua Júlio 
de Castilhos, com a área real privativa de 183,87m², com demais especificações na matricula nº 35526 do Registro de Imóveis de 
Torres/RS, avaliado em R$ 600.000,00 (seiscentos mil reais); O espaço-estacionamneto número 16-17 do Edifício Mediterrâneo, 
localizado no 2º subsolo, junto à divisa dos fundos, ao oeste, o quarto partindo da divisa norte, com lugar para 02 veículos, um atrás 
do outro, com área real privativa de 25,77m², com demais especificações na matrícula nº 35561 do Registro de Imóveis de Torres/RS. 
Avaliado em R$ 35.000,00 (trinta e cinco mil reais). Total da avaliação: R$ 635.000,00 (seiscentos e trinta e cinco mil reais). Consta 
débito referente à IPTU no valor de R$ 1.835,45 até a data de 01/08/2018. Constam débitos condominiais no valor de R$ 24.972,55 
até a data de 01/08/2018.
Advertências: a) No primeiro leilão/praça os bens serão leiloados por lanço não inferior à avaliação, caso não haja no primeiro leilão/
praça licitante que ofereça preço igual ou superior ao da avaliação, no segundo leilão/praça os bens serão vendidos pelo maior lanço, 
salvo aquele considerado preço vil, desde que não confrontando com as regras previstas no artigo 895 do novo CPC; b) Pelo presente 
Edital ficam as partes, procuradores, herdeiros e credores intimados, caso não tenham sido localizados por via postal ou pelo Sr. 
Oficial de Justiça; c) Os bens são vendidos no estado em que se encontram, sendo de responsabilidade exclusiva do arrematante a 
vistoria dos mesmos antes da compra; d) No caso dos imóveis, quando houver necessidade de regularização, tal encargo caberá ao 
arrematante; e) No ato da arrematação ou adjudicação será paga taxa de leilão em percentual de 10% sobre o valor da compra. Em 
caso de suspensão, solução consensual entre as partes ou o pagamento do débito, a comissão devida ao Leiloeiro será de 5% (cinco 
por cento) sobre o valor da avaliação, conforme art. 40 do dec. 21.981/31 c/c art. 702 e 705 do CC; f) Perturbar o fraudar arrematação 
judicial constitui crime punido com pena de detenção, nos termos do artigo 358 do Código Penal; g) Se a venda judicial for anulada por 
culpa ou interesse do arrematante, não haverá devolução da comissão de leilão. h) Ao participar do certame de venda o arrematante 
concorda com todos os termos do presente edital.
E para que chegue ao conhecimento de todos os interessados, é passado o presente edital, que será publicado na forma da lei e 
afixado no local de costume. Maiores informações com o Leiloeiro Oficial, pelos fones: 51 99602 2001 ou 98425 2000 - Rua Júlio de 
Castilhos, 283, centro - Torres/RS. Site: www.vsleiloes.com - e-mail: vsleiloes@vsleiloes.com - Torres, 02 de agosto de 2018.

 
                 ____________________                                             Valdinei Silveira

                       Juiz(a) de Direito                                               Leiloeiro Público Oficial

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES

EDITAL No 21/2018
 

AVISO DE LICITAÇÃO

A Câmara Municipal de Torres, através de seu Presidente FÁBIO DA 
ROSA, TORNA PÚBLICO que realizará Licitação na modalidade CON-
VITE, do tipo MENOR PREÇO COM FIXAÇÃO DO PREÇO MÁXIMO, 
referente à contratação de uma empresa para a prestação dos serviços 
de manutenção preventiva e corretiva em uma plataforma elevatória 
vertical, hidráulica, para pessoas com mobilidade reduzida, 02 (duas) 
paradas, com capacidade para 04 (quatro) passageiros ou 300kg (tre-
zentos quilos), da marca Castelo, instalado na Câmara Municipal de 
Torres, sem o fornecimento de peças, no dia 29 de novembro de 2018, 
até 14 horas, para o recebimento dos envelopes, e 15 horas, para aber-
tura dos envelopes Documentação e Proposta, no Setor de Licitações, 
no seguinte endereço: Av. do Riacho no 1423, Bairro Centro, Câmara 
Municipal de Torres, Fone: (51) 3664-2319.

O Edital está disponível no mural e site da Câmara Municipal de Torres, 
sítio eletrônico www.camaratorres.rs.gov.br, meios oficiais de publici-
dade do Poder Legislativo de Torres, Lei Municipal nº 5.009, de 15 de 
outubro de 2018, e Lei Municipal nº 5.010, de 15 de outubro de 2018.

Av. do Riacho, 1423 – CEP: 95.560-000 - Torres/RS - Fone: 51 3664-2319  Fax: 51 3664-1055
Home Page: www.camaratorres.rs.gov.br   email: camara@camaratorres.rs.gov.br




  

EDITAL DE 1º E 2º LEILÃO/PRAÇA E INTIMAÇÃO DE ABASTEC 
ABASTECIMENTO LAVAGENS E LUBRIFICAÇÃO LTDA – ERNI 

GUILHERME ENGELMANN, SULEICA MARA ENGELMANN, GILVAN 
HOMERO KRUMMENAUER E EDELISA ELENA KRUMMENAUER. 

VALDINEI SILVEIRA, Leiloeiro Público Oficial, devidamente autorizado pela EXMª 
SRª  DRª  JUIZA DE DIREITO DA 2ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE 
TORRES/RS, faz saber a todos que venderá nas datas e local descritos abaixo, o(s) 
bem(ns) penhorado(s) nos autos do processo nº 072/1.15.0002570-0, em que 
PETROBRÁS DISTRIBUIDORA S. A., move em desfavor do DEVEDOR ACIMA
titulado.
Datas dos Leilões/Praças: 

1º Leilão/Praça – 27/11/2018 às 14:00 horas – 3ª feira

2º Leilão/Praça – 11/12/2018 às 14:00 horas – 3ª feira 

Local: Rua Júlio de Castilhos, 283, Sala 01, Centro – Torres/RS. 

Descrição do bem: O apartamento número 602 do Ed. Mediterrâneo, sito à Rua José A. 
Picoral, nº 401, centro, localizado no 6º pavimento, com frente à Rua José A. Picoral, à 
esquerda de quem postado da rua olhar de frente para o edifício e fundos na Rua Júlio de 
Castilhos, com a área real privativa de 183,87m², com demais especificações na matricula nº 
35526 do Registro de Imóveis de Torres/RS, avaliado em R$ 600.000,00 (seiscentos mil 
reais); O espaço-estacionamneto número 16-17 do Edifício Mediterrâneo, localizado no 2º 
subsolo, junto à divisa dos fundos, ao oeste, o quarto partindo da divisa norte, com lugar para 
02 veículos, um atrás do outro, com área real privativa de 25,77m², com demais especificações 
na matrícula nº 35561 do Registro de Imóveis de Torres/RS. Avaliado em R$ 35.000,00 (trinta 
e cinco mil reais). Total da avaliação: R$ 635.000,00 (seiscentos e trinta e cinco mil reais). 
Consta débito referente à IPTU no valor de R$ 1.835,45 até a data de 01/08/2018. Constam 
débitos condominiais no valor de R$ 24.972,55 até a data de 01/08/2018. 
Advertências: a) No primeiro leilão/praça os bens serão leiloados por lanço não inferior à avaliação, caso 
não haja no primeiro leilão/praça licitante que ofereça preço igual ou superior ao da avaliação, no segundo 
leilão/praça os bens serão vendidos pelo maior lanço, salvo aquele considerado preço vil, desde que não 
confrontando com as regras previstas no artigo 895 do novo CPC; b) Pelo presente Edital ficam as partes, 
procuradores, herdeiros e credores intimados, caso não tenham sido localizados por via postal ou pelo Sr. 
Oficial de Justiça; c) Os bens são vendidos no estado em que se encontram, sendo de responsabilidade 
exclusiva do arrematante a vistoria dos mesmos antes da compra; d) No caso dos imóveis, quando houver 
necessidade de regularização, tal encargo caberá ao arrematante; e) No ato da arrematação ou adjudicação 
será paga taxa de leilão em percentual de 10% sobre o valor da compra. Em caso de suspensão, solução 
consensual entre as partes ou o pagamento do débito, a comissão devida ao Leiloeiro será de 5% (cinco por 
cento) sobre o valor da avaliação, conforme art. 40 do dec. 21.981/31 c/c art. 702 e 705 do CC; f) Perturbar o 
fraudar arrematação judicial constitui crime punido com pena de detenção, nos termos do artigo 358 do 
Código Penal; g) Se a venda judicial for anulada por culpa ou interesse do arrematante, não haverá 
devolução da comissão de leilão. h) Ao participar do certame de venda o arrematante concorda com todos os 
termos do presente edital.
E para que chegue ao conhecimento de todos os interessados, é passado o presente edital, que será publicado 
na forma da lei e afixado no local de costume. Maiores informações com o Leiloeiro Oficial, pelos fones: 51 
99602 2001 ou 98425 2000 - Rua Júlio de Castilhos, 283, centro - Torres/RS. Site: www.vsleiloes.com - e-
mail: vsleiloes@vsleiloes.com - Torres, 02 de agosto de 2018. 

  
                 ____________________                                             Valdinei Silveira 
                       Juiz(a) de Direito                                               Leiloeiro Público Oficial 

Edital de convocação de Assembleia Geral Extraordinária da 
Cooperativa de Transportes de Produtos Líquidos – COOPERLIQUIDOS 

CNPJ N°26.666.614/0001-09              NIRE N°43400103350

A Presidente em exercício da Cooperativa de Transportes de Produtos Líquidos – CO-
OPERLIQUIDOS, em cumprimento das disposições estatutárias e pelos poderes que 
lhes são conferidos pelo artigo 31 do Estatuto Social, convoca a de Assembleia Geral 
Extraordinária que se realizará no seguinte endereço; Rod. BR 386, KM 445, n°1600, 
Bairro São Luís, Canoas/RS, Anexo ao posto Buffon, no dia 1° de Dezembro de 2018, às 
9:00, em primeira convocação com presença mínima de 18 dos associados, às 10:00, 
em segunda chamada com a presença de 28 dos associados e às 11:00, em terceira e 
última chamada com a presença de 30 associados. Com finalidade de falar sobre;   

1. Demonstrativo do cenário atual da cooperativa, quadro societário e financeiro
2. Apresentação dos trabalhos do conselho fiscal;
3. Apresentação dos trabalhos do conselho de ética;
4. Aquisição de equipamentos para unificação e integração de sistemas (Rastreado-
res)
5. Pontuação e certificação SASSMAQ.
6. Visita à novos clientes.
7. Demonstrativo do cenário atual comercial e logistica da cooperativa;

Etiane Mateus Justo Clavijo
PRESIDENTE
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Começará em breve construção de nova Escola de Educação Infantil em Dom Pedro de Alcântara

Dom Pedro de Alcântara terá primeiro passeio oficial 
integrado ao Caminho dos Vales e das Águas 

Será lançado oficialmente no dia 
27 de novembro o roteiro turístico de 
Dom Pedro de Alcântara para a Rota 
Caminho dos Vales e das Águas - fer-
ramenta que integra 9 municípios do 
Litoral e pé da Serra, com o intuito de 
desenvolver, de forma sustentável, o 
turismo da região. O roteiro do muni-
cípio vêm sendo trabalhado desde o 
final de 2017, sendo que - a partir do 
lançamento oficial da rota turística, 
em outubro deste ano -  foi fechado o 
primeiro pacotes que será oferecido 
ao público. 

Agora, com os trabalhos já en-
caminhados, ocorrerá o primeiro 
passeio oficial com Dom Pedro de 
Alcântara já incorporada junto a rota 
turística. O roteiro iniciará com uma 
visita na indústria de produtos orgâ-
nicos Alimentar.org . A próxima para-
da é no Paradouro 86, com uma ofer-
ta de sucos e cucas, e contemplação 
de figueira centenária. Após, ocorre 
a passagem pelo pórtico do muni-

cípio, visitação nos Doces Martins 
(agroindústria de pães e biscoitos co-
loniais). Segue-se então para a Igreja 
Matriz Nossa Senhora do Amparo, 
considerada uma das mais bonitas da 
região, passando a seguir para visita 
no Artesanato Coração de Pano. Na 
sequencia, o Criatório Raupp de Aves 
Ornamentais.

O intervalo para almoço típico 
da região ocorre no restaurante do 
Santuário Nossa Senhora de Lourdes, 
com visitação a capela de São Sebas-
tião e a Gruta que leva imagem de 
Nossa Senhora de Lourdes. Após o 
almoço, o grupo irá se dirigir para a 
Chácara Ecológica Oliveira, que pos-
sui hortas orgânicas, mini-boi, e uma 
lúdica trilha pela mata. A visita á Casa 
do Mel será a próxima parada, se-
guindo com a agroindústria Sabor & 
Saúde - onde há produção de açúcar 
mascavo, melado e rapadura. E fina-
lizando o roteiro, visita e degustação 
no engenho de cachaça da Lourdes 

com um delicioso Café Rural.
E para quem tiver interesse em 

agendar o passeio, basta entrar em 
contato com a Prefeitura de Dom Pe-
dro de Alcântara (fone: 51 36640011) 
ou com a Condutora local Sabrina 
Baltazar (51 981848778)

Divulgação para crescer

Segundo a chefe do Departa-
mento de Gestão Ambiental de Dom 
Pedro de Alcântara (e integrante do 
grupo de trabalho da rota), trata-se 
de um roteiro elaborado a partir de 
muito diálogo com os empreendedo-
res interessados - que hoje já encon-
tram-se credenciados na Rota Cami-
nho dos Vales e das Águas. "Já foram 
confeccionadas placas turísticas e in-
dicativas que serão afixadas junto aos 
estabelecimentos do município. Ago-
ra começamos a ampliar a divulgação 
do roteiro, que já foi apresentado 
para agências de turismo em Porto 

Alegre, na serra gaúcha e no litoral. 
Além disso, integrantes da Rota Ca-
minho dos Vales e das Águas estive-
ram participando da Festuris, festival 
internacional de negócios ligados ao 
turismo que ocorreu no último final 
de semana (09 e 10) em Gramado. 
Tivemos boa receptividade por lá, 
chamando inclusive o interesse de 
empresas ligadas a área de outros es-
tados do Brasil (como Espírito Santo e 
Mato  Grosso) e até da imprensa dos 
Estados Unidos".

Fabiana ressalta também que, 
apesar de já haver um pacote fe-
chado para Dom Pedro de Alcântara 
dentro do roteiro turístico, as portas 
sempre estarão abertas para novos 
empreendedores que desejem jun-
tar-se a Rota Turística Caminho dos 
Vales e das Águas. Os interessados 
podem entrar em contato com o de-
partamento de gestão ambiental de 
Dom Pedro de Alcântara (localizado 
junto a prefeitura).

Dia 19 de novembro, deve ser 
iniciada a primeira etapa das obras 
da nova Escola de Educação Infantil 
Municipal (EMEI) em Dom Pedro de 
Alcântara. Atualmente, o município 
está com lista de espera para receber 
novas crianças na educação infantil, 
e este novo ambiente criará novas 
vagas e providenciará maior con-
forto aos pequenos do município. A 
empresa Josimar Ferraz Casprik ME, 
responsável pela obra  estará no mu-
nicípio para começar os trabalhos na 
fundação da instituição de ensino.

A nova EMEI será construída na 
comunidade da Baixada - próximo a 

Gruta Nossa Senhora de Lurdes. Os 
valores da obra são de aproximada-
mente R$ 1 milhão, captados junto 
ao FNDE , com contrapartida do mu-
nicípio."A terraplanagem do espaço 
foi recentemente concluída, e agora 
podemos dar seguimento a esta de-
manda antiga na cidade que, em bre-
ve, se tornará realidade", ressalta o 
prefeito Dirceu Pinho Machado.

A nova EMEI, após sua constru-
ção, irá marcar um novo momento 
para a Educação Infantil de Dom Pe-
dro de Alcântara. Ela irá oportunizar, 
ao mesmo tempo, a centralização 
das todas as Escolas de Educação In-

fantil do município em um só lugar, 
bem como proporcionará um amplo 
e adequado espaço, condizente com 
o aumento da demanda por novos 
alunos. A previsão é de que, com o 
tempo, todas as crianças atendidas 
pela educação infantil da cidade 
terão aulas nessa nova instituição. 
"Iremos deixar de pagar o aluguel do 
prédio da EMEI Mundo Encantado 
(no Centro), que atualmente é loca-
do. Posteriormente, pretendemos 
dar também uma nova função para 
o prédio que hoje atende a EMEI do 
Morro dos Leffa", conclui o prefeito 
Dirceu.

Terraplanagem do espaço onde obra ocorrerá deve iniciar no dia 
19 de novembro

No último domingo (11), ocorreu 
a última rodada da fase de grupos 
do Municipal de Futebol de Dom 
Pedro de Alcântara - que este ano 
homenageia Airton Magnus da Luz. 
rodada foi na Baixada dos Eucalip-
tos no Porto Colônia (com mando 
de campo do Gaúcho), e teve duas 
partidas com muitos gols. 

No primeiro jogo da tarde, o Ho-
rizonte foi derrotado pelo Cruz Ver-
melha pelo placar de 4 a 0. Os gols 
do Cruz Vermelha foram de Mateus, 
Samuel e Maurício Marcellino (2 ve-
zes). Na sequência, o Gaúcho fez 6 
x 2 no Floresta. Os gols do Gaúcho 
foram marcados por Ricardo, Ma-
teus Colombo ( 2 vezes) e Dionathan 
Pinho (3 vezes).Já Fábio e Douglas 

descontaram para o Floresta.Dou-
glas

Na tarde de domingo (18 ) já co-
meçam as semifinais no Caldeirão 
(na Comunidade dos Hilários) com 
o primeiro colocado Mata Boi  en-
frentando o Horizonte (4° Colocado) 
às 15h; na sequência, às 17h,  tem o 
Cruz Vermelha (2° colocado) contra 
o Gaúcho (3°colocado).

MUNICIPAL DE FUTEBOL - Tabela 
após a última rodada

1° -Mata Boi 9 pontos
2°-Cruz vermelha 8 pontos
3°-Gaúcho 5 pontos
4°-Horizonte 5 pontos
5°-Floresta 1 ponto

Semifinais do municipal de Dom Pedro 
de Alcântara começam no domingo (18)

Está sendo realizado na região 
central de Dom Pedro de Alcântara a 
canalização pluvial de mais um trecho 
do município, atitude que irá melho-
rar a vazão da água em dias de chuvas 
fortes. O serviço vem sendo realizado 
pela Secretaria Municipal de Obras 
em trecho de cerca de 200 metros 

próximo a Rua da Alegria, e foi pedido 
pelos munícipes da redondeza - em 
especial pela solicitação formal da 
moradora Dona Ana Hahn. 

"A obra era demandada a muito 
tempo pelos moradores do local, que 
sofrem com enxurradas e alagamen-
tos em dias de chuva forte. Sabemos 

que há outras melhorias necessárias 
a serem empreendidas no município, 
e vamos encaminhando estas deman-
das a medida do possível, buscando 
sempre melhorar a qualidade de vida 
dos moradores de Dom Pedro de Al-
cântara", destaca o vice-prefeito Sil-
vaneo Evaldt Hahn.

Mais 200 metros de canalização pluvial garantidos 
no centro de Dom Pedro de Alcântara

O Novembro Azul - mês dedicado 
a prevenção e combate ao câncer de 
próstata - terá um calendário de ações 
que ocorrerão no ESF Guilherme Cleo 
Biasi, em Dom Pedro de Alcântara. Con-
forme a enfermeira Alessandra Flores 
da Cunha, haverá durante todo o mês, 
na unidade de saúde, o acolhimento de 
homens, com orientações e cuidados em 
geral - focados em especial na preven-
ção do câncer de próstata, mas contan-
do também com outras ações. "Hábitos 
saudáveis e check-ups anuais são essen-
ciais para prevenir o câncer de próstata, 
que é o segundo mais comum entre os 

homens. Ainda existe muito preconceito 
em relação aos exames preventivos da 
doença, mas estes são muito importan-
tes para o diagnóstico precoce e sucesso 
no tratamento".

O dia D da campanha no município 
será realizado das 8h às 15h no dia 24 
de novembro, com diversas atividades 
em prol da saúde do homem. Uma equi-
pe multidisciplinar - com apoio do NASF 
(Núcleo de Apoio à Saúde da Família) 
-  estará realizando diversas atividades, 
dentre elas palestra sobre prevenção e 
diagnóstico sobre o câncer de próstata, 
avaliação e orientação sobre a saúde bu-

cal (priorizando também a prevenção do 
câncer bucal), aferição de pressão e veri-
ficação do HGT (teste de controle da gli-
cemia e detecção de diabetes - que deve 
ser feito com pacientes em jejum), solici-
tação de exames laboratoriais (conforme 
avaliação médica e exame necessários). 
Haverá ainda verificação de IMC (com in-
formações nutricionais), teste de Snelling 
(avaliação da acuidade visual), atualiza-
ção da carteira de vacinação e testes rápi-
dos de HIV e Sífilis. "Traga seu chimarrão 
e não deixe de participar. Cuidar da saú-
de também é coisa de homem", concluí a 
equipe do ESF Guilherme Cleo Biasi.

Novembro Azul com ações voltadas para o homem em Dom Pedro de Alcântara

Na próxima terça-feira, dia 20 de novem-
bro, no Salão Paroquial de Dom Pedro de 
Alcântara, ocorrerá uma atividade relaciona-
da ao projeto "Autor Presente nas Escolas", 
no qual os estudantes de Dom Pedro de Al-
cântara leram os livros e interagiram com o 

escritor Jorge Luís Martins (autor de "Meu 
Nome é Jorge", no qual fala de sua infância 
como menino de rua). A atividade é promo-
vida pela Secretaria Municipal de Educação.

No dia 20, ocorrerá mostra de trabalhos 
do Projeto Autor Presente na Escola, feitos 

pelos alunos de diversas faixas etárias. Ha-
verá ainda palestra com o tema "Falando 
Verdades", que ocorrerá às 13h para os 
alunos da rede municipal e estadual, e às 
19h30 para alunos do ensino médio ,pais e 
comunidades

Palestra e apresentação de trabalhos do projeto 'Autor Presente na Escola' em Dom Pedro
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No dia 07 de novem-
bro, nos turnos manhã e 
tarde, o Conselho Tutelar 
de Arroio do Sal, em par-
ceria com a Câmara de 
Vereadores, Secretaria 
Municipal de Educação e 
Cultura e a Sociedade de 
Amigos de Arroio do Sal 
(SAAS), promoveu o espe-
táculo 'Quando o Segredo 
Gritar'. A peça tinha como 

tema o enfrentamento 
ao abuso sexual de crian-
ças e adolescentes, ainda 
com a esperança de que 
o segredo de cada vítima 
de abuso possa gritar e o 
eco ressoar cada vez mais. 
Participaram alunos de 7° 
a 9° ano das escolas Muni-
cipais e Estaduais da rede 
de ensino, multiplicadores 
e atendentes das Escolas 

Infantis, os quais tinham 
a peça como capacitação 
profissional.

O Conselho Tutelar in-
forma que denúncias de 
violações de direitos po-
derão ser realizadas por 
qualquer cidadão, por 
meio do disque 100 ou 
através do telefone de 
plantão do conselho (51) 
99168-0003.

Na quarta-feira pas-
sada, 07 de novembro, 
foi oficialmente criada a 
AVAS (Associação de Vo-
leibol de Arroio do Sal), 
no plenário da Câmara de 
Vereadores do município. 
Na ocasião, também foi 
apresentado e aprovado o 
Estatuto da AVAS. 

O Associação é com-
posta por: Presidente 
- Carlos Jerônimo de Oli-
veira; Vice-Presidente - 
Michael Junior Pereira; 1ª 
Secretária - Dilce Cardoso; 
2º Secretário - Deivid da 
Silva da Rosa; 1º Tesou-
reiro - Willian Araujo Or-
tiz; 2º Tesoureiro: Luiz de 

Lima Figueiredo. O Con-
selho Fiscal tem Luiz Ro-
naldo Carbonera Garcia, 
Fabio Schardosim da Silva, 
Éberson Júnior Birnfeld e 
Elmar Raone Dias Borges. 
Interessados em ingres-
sar na Associação, devem 
procurar os representan-
tes.

ARROIO DO SAL

Criada Associação de Voleibol de Arroio do Sal

Na tarde de 09 de 
novembro, a Secreta-
ria de Obras de Arroio 
do Sal recebeu um 
caminhão basculante 

(caçamba), o qual foi 
adquirido com recur-
sos próprios do Muni-
cípio.

As chaves do veícu-

lo foram entregues ao 
responsável pela parte 
financeira da Secreta-
ria de Obras, João Luis 
da Rosa Dias.

Secretaria de Obras de Arroio 
do Sal recebe novo caminhão

ARROIO DO SAL - No dia 
08 de novembro, três esco-
las Municipais de Arroio do 
Sal - Aracy Gomes Valim, 
Raimundo Fernandes de 
Oliveira e Santos Salvador 

de Mello - receberam me-
sas e cadeiras para serem 
instaladas nas salas de 
aula.

Além disso, está sen-
do efetuada a pintura da 

quadra esportiva da Escola 
Santos Salvador de Mello. 
A verba para a reforma foi 
destinada através de recur-
sos próprios da Prefeitura 
de Arroio do Sal.

Escolas Municipais recebem 
mobiliário

ARROIO DO SAL - No dia 05 
de novembro ocorreram algu-
mas mudanças nas unidades 
ESF’s do Município de Arroio 
do Sal. A área de saúde men-
tal, que existia separadamen-
te há muitos anos e localiza-
va-se no ESF Centro, não está 
mais neste formato. Agora, 
todo paciente que precisar de 
medicações, consultas psiqui-
átricas, laudos, receitas, in-
ternações, e demais assuntos 
relacionados à saúde mental, 
devem procurar o ESF de refe-
rência.

Também houve ajustes em 

relação à alguns funcionários, 
pois a Enfermeira Marcieli 
assumiu a Coordenação da 
Atenção Básica, ficando com 
a parte burocrática. As en-
fermeiras responsáveis pelos 
ESF’s, atualmente, são: ESF 
Centro – Enfermeira Jieli; ESF 
Figueirinha – Enfermeira Caro-
line; ESF Rondinha – Enfermei-
ra Daniela.

Pedido para que consultas 
sejam desmarcadas com ante-
cedência

A Secretaria Municipal 

de Saúde ainda solicita que, 
aqueles que tiverem consultas 
agendadas e por ventura não 
possam comparecer, entrem 
em contato com os ESF’s com 
48 horas de antecedência ou, 
em último caso, no dia anterior 
à consulta, pela manhã.O não 
comparecimento às consultas 
sem aviso prévio faz com que 
outras pessoas que já estão na 
fila de espera há algum tempo 
tenham que aguardar ainda 
mais. Com o grande cresci-
mento populacional do muni-
cípio, a procura por médicos 
está cada vez maior e objetivo 

é reduzir o tempo 
de espera. Telefones 
para remarcação de 
consultas: ESF Cen-
tro: (51) 3687-3542; 
ESF Figueirinha: (51) 
3687-3546; ESF Ron-
dinha: (51) 3687-
3548; Posto de Saúde 
Balneário Atlântico: 
(51) 3687-3549.

Mudanças na Secretaria 
Municipal de Saúde

Neste mês, as infor-
mações e campanhas 
de conscientização são 
voltadas à saúde do 
homem. Sendo assim, 
a Secretaria de Saúde 
organizou ações para 
que a população reflita 
sobre o tema e aposte 
na prevenção e cuida-

dos necessários para ter 
qualidade de vida. Os 
homens com idade aci-
ma de cinquenta anos 
- ou de quarenta anos 
com caso de câncer de 
próstata na família - de-
vem fazer os exames.

No dia 13 de novem-
bro, a partir das 13h, 

no Pronto Atendimento 
24H de Arroio do Sal, 
a Secretaria da Saúde 
realizará atendimentos 
à quarenta e cinco ho-
mens, disponibilizando 
consultas com urologista 
e exames de PSA (con-
forme lista de espera do 
Setor de Regulação).

Novembro Azul com 
atividades em Arroio do Sal

Conselho tutelar de Arroio do Sal 
promoveu teatro sobre abuso sexual
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A escolinha de Futebol Nova Era, que vêm 
promovendo a prática e o treino em futebol 
de campo e futsal em Dom Pedro de Alcân-
tara, segue destacando-se entre crianças e 
adolescentes do município. São aulas da de-
nominada categoria de base, ministradas no 
contraturno escolar, três vezes por semana, 
pelos professores Fábio Bernst, Maurício Ber-
nst e Cristofer Pereira.  As aulas são gratuitas 
e patrocinadas pela Prefeitura Municipal de 

Dom Pedro de Alcântara, responsável por 
providenciar o espaço onde os treinos ocor-
rem, o material necessário, além de garantir 
o pagamento dos professores da escolinha. 

A escolinha recebe alunos de ambos os 
sexos, entre 05 e 15 anos - sendo que atu-
almente há cerca de 50 estudantes partici-
pando do projeto. "Desde junho deste ano, 
a Escolinha Nova Era tornou-se um projeto 
municipal, pois era uma demanda muito 

aguardada tanto por pais quanto alunos da 
cidade - sendo que muitos desses jovens não 
tinham condições de pagar por aulas parti-
culares de futebol de campo e futsal", ressal-
ta a chefe de departamento de Assistência 
Social, Raquel Model. Raquel complementa 
explicando que, para se matricular na Escoli-
nha Nova Era, a criança ou adolescente pre-
cisa estar estudando, bem como residindo 
no município. 

REGIÃO

Escolinha de futebol gratuita é destaque 
em Dom Pedro de Alcântara

ARROIO DO SAL 
- A 8ª edição da 
Taça Brasil de Clu-
bes de Masters de 
Bocha Raffa Vollo 
reuniu 21 equipes 
do Brasil, de 8 a 10 
de novembro, na 
SAAB (Sociedade 
Amigos de Areias 
Brancas), no mu-
nicípio de Arroio 
do Sal. A competi-
ção foi organizada 
pela Confederação 
Brasileira de Bo-
cha, em parceria 
com a Federação 
Gaúcha de Bocha, 
Prefeitura Muni-
cipal de Arroio do 
Sal, Câmara de Vereadores e 
Construsul.

O grande campeão foi a 

equipe da própria SAAB, de 
Areias Brancas; a equipe de Ca-
pão da Canoa ficou em segundo 
lugar; o terceiro lugar ficou com 

a equipe do Planalto de Vera-
nópolis e o quarto lugar ficou 
com a equipe do Amizade São 
Roque, de Garibaldi.

Equipe de Areias Brancas conquista a 
8ª Taça Brasil de Bocha Masters 2018

Amistosos de futsal contra o Internacional em Porto Alegre
Além de promover treinos de futebol e 

futsal em Dom Pedro de Alcântara, a Esco-
linha de Futebol Nova Era Municipal ainda 

promoveu, no último domingo (11), um gran-
de amistoso, nas categorias sub 7, sub 11, 
sub 13 e sub 15 do futsal. Os jogos ocorre-
ram no Gigantinho (em Porto Alegre) contra 
a forte equipe FECI-Internacional (categorias 
de base). Foram jogos com nível muito alto e, 
além da prática esportiva, os alunos tiveram 
o privilégio de ver o projeto do Internacional 
no futsal - clube que já foi campeão mundial 

tanto no futebol de campo quanto na mo-
dalidade do futsal. "Foi um dia que ficou na 
história para muitos destes jovens, sendo que 
alguns nunca tinha visitado a capital gaúcha 
anteriormente. Agradecemos aos atletas que 
representaram muito bem nosso município, 
bem como os pais que acompanharam nessa 
jornada e os professores que tornaram pos-
sível esse importante feito", conclui Raquel.

Nesse próximo 
domingo, no Cam-
po do Lajeadinho, 
dia 18 de novem-
bro vai acontecer 
o primeiro jogo da 
Grande Final do 
30º Campeonato 
Municipal de Fu-

tebol de Campo Adulto em Três Cacho-
eiras. O jogo será entre as equipes do 
Comunidade x Santo Anjo com início do 
jogo as 16h. Lembrando que na decisão 
contabiliza osaldo de gol, mas não existe 
gol qualificado. 

O jogo terá arbitragem de Marcio Cha-
gas, ex Árbitro FIFA e hoje Comentarista 
de Arbitragem da RBS TV.

Márcio Chagas da Silva apita primeira partida 
da final do Municipal de Três Cachoeiras
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Na tarde de 05 de novem-
bro, o Prefeito de Arroio do Sal 
Affonso Flávio Angst (Bolão), 
juntamente com o Vice Prefei-
to Adilson Vargas, recebeu a 
visita do Gerente da Corsan de 
Arroio do Sal, Tiago Borges. Na 
visita, foi entregue ao Prefeito o 
primeiro volume do projeto hi-
dráulico, o qual aborda as redes 
coletoras, elevatórias e lagoas 

de infiltração conforme o Plano 
de Saneamento Básico.

O Projeto de Implantação 
do Sistema de Esgotamento 
Sanitário (SES) de Arroio do Sal 
abrange o estudo da instalação 
da rede definitiva em toda área 
urbana do Município. Após a 
aprovação, a CORSAN e o Muni-
cípio irão tratar sobre os pontos 
onde será executado o projeto.

Imagem do evento realizado ano passado

GERAL

CONVENÇÃO DA MATURIDADE ATIVA: 
Cerca de 1300 idosos se devem se reunir em Torres

Sobre o Programa Sesc Maturidade Ativa 
Capitaneado pelo Sistema Fecomér-
cio-RS, o Programa tem como obje-
tivo promover a qualidade de vida 
e o envelhecimento ativo de pesso-

as com idade igual ou superior a 50 
anos. No projeto, os participantes 
reúnem-se para conviver, divertir, 
confraternizar, aprender e desenvol-

ver seus potenciais, além de realizar 
trabalhos comunitários e solidários. 
Trata-se de um movimento social 
organizado que tem por missão 

construir um novo significado social 
para o envelhecimento, valorizando 
o papel do participante na socieda-
de contemporânea e a prática da 

responsabilidade social individual e 
coletiva. Atualmente, são 77 Grupos 
Sesc Maturidade Ativa envolvendo 
cerca de 7 mil integrantes.  

Projeto Prevenir da APAE de Passo de Torres conquista 
o 1º lugar entre programas de prevenção de deficiências

Com mais de 50 ações realizadas e al-
cançando cerca de 2.500 pessoas de forma 
direta, o Projeto Prevenir 2018 da APAE de 
Passo de Torres foi escolhido como o me-
lhor programa de prevenção de deficiên-
cias entre as APAEs da Região Sul de Santa 
Catarina. Agora a entidade representará a 
região na eliminatória estadual da Federa-
ção das Apaes de Santa Catarina.

A APAE estima ter atingido mais de 5 mil 
pessoas, pois em muitas atividades não foi 
possível determinar o público alcançado, 
como nos painéis informativos permanen-
tes colocados em frente à Câmara de Ve-
readores, no Posto de Saúde, na Praça dos 
Pescadores e em vitrines do comércio. A 
coordenadora do Projeto Prevenir, psicólo-
ga Neusa Oriques, destaca que houve um 
aumento de 150% no total das ações rea-
lizadas se comparado a 2017. Ela ressalta 
que a conquista do primeiro lugar foi mé-
rito do empenho da equipe da Apae, das 
parcerias firmadas, da variedade, inovação 
e criatividade das atividades realizadas, 
bem como dos bons resultados alcançados.

Segundo a Organização Mundial da Saú-
de (OMS), cerca de 70% das deficiências 
poderiam ser evitadas com informação e 
pequenos cuidados. E o projeto proporcio-
nou à comunidade informações que po-
dem evitar ou minimizar o impacto das de-
ficiências nas pessoas. As ações ocorreram 
por meio de parcerias com a Prefeitura de 

Passo de Torres e as 
Secretarias de Educa-
ção, Assistência Social 
e Saúde, além do apoio 
de membros e institui-
ções da comunidade, 
como profissionais da 
saúde, escolas, órgãos 
públicos, lojistas, entre 
outros.

Durante o ano fo-
ram realizadas pales-
tras, rodas de conver-
sa, passeata temática, 
um concurso de paródia, redação e poe-
sia em parceria com a Prefeitura; entre-
vista em rádio, matérias em jornais, ví-
deos na internet, distribuição de folder 
informativo, postagens no Facebook, 
participação em eventos culturais, colo-
cação de placas informativas em locais 
públicos e cartazes em vitrines, pintura 
de um outdoor e ainda a utilização de 
materiais de divulgação, como camise-
tas, laços cor de laranja da conscientiza-
ção, entre outras ações.

Uma conquista importante para a 
Apae foi a aprovação, por unanimidade, 
pelos vereadores da lei do Agosto La-
ranja, sancionada pelo prefeito. Assim, 
a partir de agora a prevenção de defi-
ciência é um programa oficial do muni-
cípio.

O evento, que está em sua 15ª edição, é promovido pelo Sesc RS e ocorre entre os dias 19 e 22 de novembro
Entre 19 e 22 de novembro, 77 
grupos de idosos de todo o Estado 
estarão reunidos em Torres para a 
15ª Convenção da Maturidade Ati-
va Sesc. Ao todo, o evento contará 
com a participação de cerca de 1300 
idosos e acontecerá no Hotel Sesc 
Torres (Rua Plínio Kroeff, 465). En-
tre as novidades desta edição estão 
as Oficinas de Flashmob, Biodanza 
(vivências integrativas induzidas 
pela música e pela dança), Pebolin 

Humano e Espaço Zen. O objetivo 
do encontro é oferecer formas de 
lazer para o desenvolvimento físico, 
psicológico e social dos participan-
tes, através da interação e de ati-
vidades descontraídas. O evento é 
fechado para participantes dos gru-
pos previamente inscritos.
 A solenidade de abertura será no 
dia 19 de novembro, às 20h, no 
Estacionamento do Hotel do Sesc 
Torres, quando será entregue o 

reconhecimento aos grupos Matu-
ridade Ativa Jubilados em 2018, se-
guido de show com a banda “Grupo 
do Bola”. Nos outros dias, aconte-
cem oficinas de teatro, culinária hi-
droginástica, tecnologias para celu-
lar, música e tai chi chuan, além do 
Show de Rock (21/11), espetáculo 
teatral Sbórnia Kontr'Ataka (22/11) 
e baile show de encerramento 
(23/11). Confira a programação 
completa abaixo.
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Entre os dias 09 e 10 de novem-
bro de 2018, junto ao Guarita Par-
que Hotel, os Representantes dos 
lados Catarinense e Gaúcho do Co-
mitê de Gerenciamento da Bacia 
Hidrográfica do Rio Mampituba, 
se reuniram de maneira intensiva 
no encontro de imersão, durante 
cinco turnos, para elaboração do 
importante instrumento de gestão 
dos recursos hídricos, que é o Pla-
no de Bacia de um Comitê.

A atividade foi conduzida pelo 

Diretor do Departamento de Re-
cursos Hídricos (DRH) da SEMA-RS, 
o Prof. Dr. Fernando Meirelles - uti-
lizando uma metologia que insti-
gava a participação de todos pre-
sentes, através de depoimentos e 
discussões na busca de soluções 
para nossa Bacia Hiddrográfica.

Segundo Fernando, "apesar 
de pequena comparada com ou-
tras no Estado e no Brasil, a Bacia 
Hidrográfica do Rio Mampituba 
apresenta-se com a maior com-

plexidade socioambiental, pois 
se insere em diversos biomas, 
altitudes, com ação de águas con-
tinentais e oceânicas e ainda tem 
a influência da sazonalidade turís-
tica".

Ao final, apesar de "cansados" 
segundo depoimento de Roger 
Maciel, Secretário de Meio Am-
biente do Passo de Torres, SC, o 
encontro foi muito proveitoso e 
todos estavam muito satisfeitos.

O Prof. Dr. Christian Linck da 

Luz, Secretário Executivo do Co-
mitê Mampituba, agradeceu a 
presença de todos aqueles que 
entenderam a importância na 
participação deste momento his-
tórico para o Comitê Mampituba 
e toda a região da nossa Bacia Hi-
drográfica, pois a partir de agora 
começaremos a materializar todas 
as metas e desafios e que também 
servirão de base para os Planos 
Diretores e de Saneamento dos 18 
Municípios que a compõem.

ENCONTRO DE IMERSÃO PARA CONSTRUÇÃO DO PLANO DE BACIA DO RIO MAMPITUBA

MEIO AMBIENTE

No último domingo, 11 de no-
vembro, o projeto Praia Limpa 
Torres realizou a "2ª Ação Pes-
queiros 2018" no Morro das Fur-
nas - iniciativa que visa a limpeza 
dos tradicionais pontos de pesca 
em Torres. A ação contou com 
o apoio do projeto “Primeiros 
Socorros Real” e com a partici-
pação especial do professor, pes-
quisador e historiador Leonardo 
Gedeon. Durante a ação especial 
o professor Leonardo brindou os 

participantes com informações 
sobre aspectos históricos, lendas 
e pesquisas científicas no Morro 
das Furnas. Também participou o 
ambientalista Paulo França, que 
no mesmo dia presenteou a to-
dos com um grande desenho nas 
areias da Praia da Guarita - com 
as palavras "Preserve Torres".

De acordo com o coordena-
dor do projeto Praia Limpa Tor-
res, Alexis Sanson, além da rea-
lização da limpeza dos costões, 

local frequentemente utilizado 
para pesca por torrenses e vi-
sitantes, o grupo também dis-
tribuiu lixeiras e sensibilizou os 
pescadores que estavam no lo-
cal, quanto à necessidade de não 
deixarem, principalmente, resí-
duos de pesca (linhas de náilon), 
o que ocasiona o enredamento e 
morte de animais marinhos. "A 
ação também buscou orientar 
os turistas sobre a necessidade 
de não deixarem resíduos (gar-

rafas plásticas, latas de alumínio 
e outras embalagens) em meio a 
paisagem do Morro das Furnas".

A ação resultou em 25 kg de 
resíduos, dentre os quais des-
tacam-se: canudos plásticos; 
linhas de pesca; garrafas plásti-
cas e latas de alumínio, dentre 
outros. Apoie a causa do Proje-
to Praia Limpa Torres e conheça 
mais sobre o projeto em: www.
facebook.com/praialimpa.tor-
res/

Ação de limpeza no Morro da Furnas realizada pelo Projeto Praia Limpa Torres

Na semana passada, ocorreu 
em Tubarão/SC, o evento que 
trouxe pescadores e pescadoras 
artesanais de diferentes regiões 
para compartilhar suas histórias 
e seus saberes, fortalecer as re-
lações entre eles e construir so-
luções coletivas para os desafios 
enfrentados pela pesca artesanal 
atualmente. Foram debatidos as-

suntos como: valorização do pes-
cado, poluição e acesso às áreas 
de uso pesqueiro, monitoramento 
da pesca artesanal no território 
das áreas protegidas, e turismo de 
base comunitária.

Este encontro faz parte do pro-
jeto “Fortalecimento da pesca ar-
tesanal e integração regional” que 
está sendo realizado pela parceria 

entre as UC’s APA Baleia Franca 
e REVIS Ilha dos Lobos, executa-
do pelo ICMBio/CNPT a partir de 
recursos do Projeto GEF Mar, em 
parceria também com a CONFREM 
Brasil (Comissão Nacional de For-
talecimento das Reservas Extrati-
vistas e de Povos e Comunidades 
Tradicionais Extrativistas Costeiros 
e Marinhos)

Revis Ilha dos Lobos participa de Encontro Regional de Pescadores Artesanais

A  interação entre  o ambien-
te escolar e o meio ambiente do 
Parque Estadual Itapeva (PEVA) é 
uma realidade, que vêm possibi-
litando que diversos estudantes 
aprendam sobre a natureza pre-
servada desta unidade de pre-

servação ambiental torrense. 
Diversos alunos já tiveram 

esta experiência, e nos dias 06 
e 08 de novembro foi a vez dos 
técnicos do PEVA receberem a 
Escola Tietboehl. Na ocasião, as 
turmas de 6° e 9° ano, acompa-

nhadas pela professora Letícia 
Hoehne, participaram de trilhas 
guiadas pelo Parque Itapeva e 
conheceram sob seus aspectos, 
fauna e flora - e assim enrique-
ceram o significado da educação 
ambiental.

Estudantes torrenses participando de trilhas 
guiadas pelo Parque Itapeva
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Titulares do São João (e) e aspirantes do Mar Azul (d) se garantiram na final

TORRES

Já estão definidos os finalistas 
do Municipal de Futebol de Torres, 
evento realizado pela LIFT (Liga 
de Futebol Torrense) e Prefeitura 
de Torres. São Miguel e São João 
decidem a categoria titular, com 
Guarani e Mar Azul fazendo a fi-
nal na categoria Aspirantes.A pri-
meira partida das finais ocorre no 
próximo domingo (18), no estádio 
Edevi Matos Bauer, na comunida-
de de Areia Grande. 

São Miguel e São João decidem a categoria titular 
do Municipal de Futebol de Torres

Como foram os jogos de volta das Semifinais 
No domingo, dia 11/11, no Bairro 
Getúlio Vargas, teve a partida de vol-
ta da semifinal entre Mar Azul e São 
João pelo Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo – 2018, sendo que 
os times se enfrentaram tanto na ca-
tegoria titular quanto aspirantes.  Na 
categoria  titular, o jogo acabou em 2 

a 1 para o Mar Azul - com gols de Igor 
Rosa e Pedro Gross para o Mar Azul, 
tendo Geovane Mattos marcado para 
o São João. Mas, como na partida de 
ida o São João havia vencido por 2xO, 
foi o São João que se valeu do saldo 
de gols e se classificou para a final.  Já 
na partida dos aspirantes, o Mar Azul 

fez 2 a 0 - com gols de Igor Rosa e Kayo 
Júnior. O resultado garantiu a classi-
ficação para o time do Mar Azul na 
categoria Aspirantes, uma vez que, no 
primeiro jogo, o São João havia venci-
do por 3 x 2.
No feriado da Proclamação da Repú-
blica, quinta-feira (15), no Complexo 

Esportivo Boa União, aconteceram as 
outras partida de volta da semifinal. 
Pela categoria titular, o São Miguel 
venceu por 2 a 0, com gols de Renan 
Constante e Ivanzinho. Como já havia 
vencido o primeiro jogo por 1 a 0, o 
São Miguel garantiu a vaga para a 
grande final contra o São João. E pela 

categoria aspirantes, jogaram Amigos 
do Adri e Guarani - sendo que o Gua-
rani jogava pelo empate, porque ven-
ceu na ida por 3x2. E o empate em 1 a 
1 - com gols de José Guilherme para o 
Amigos do Adri e Douglas Justo para o 
Guarani - classificou o Guarani para a 
final do certame entre os aspirantes.

Operação 'tapa buracos' deve ser empreendida nas 
próximas semanas pela `Prefeitura de Torres

O Prefeito de Torres, Carlos 
Souza, anunciou na última ter-
ça-feira (13), na rede social Fa-
cebook, que irá iniciar-se, nas 
próximas semanas, uma grande 
operação tapa buracos e de re-
capeamento asfáltico em diver-
sas vias do município. A ação é 
uma iniciativa da própria prefei-

tura de Torres - em decorrência 
da grande reclamação pelo nú-
mero de buracos espalhando-se 
pelo município. 

"Trata-se de mais uma impor-
tante iniciativa que estamos re-
alizando, atendendo os anseios 
da população. Sabemos que as 
pessoas pediam por isso há bas-

tante tempo e gostaríamos de 
ter feito muito antes, mas so-
mente agora se tornou possível. 
Aos poucos, vamos dando gran-
des passos e, assim, construí-
mos uma cidade ainda melhor 
para moradores e visitantes", 
concluiu o prefeito Carlos Sou-
za. 

Prevenção ao Suicídio foi pauta 
para estudantes torrenses

Com o objetivo de aumentar a conscientiza-
ção sobre a gravidade da incidência de suicídio 
em nossa sociedade, o projeto "Primeiros So-
corros na Escola:Salvando Vidas, Resgatando 
Almas" engajou-se no "Seminário pela vida: 
Prevenção ao Suicídio", que promoveu palestra 
no dia 9 de novembro. A iniciativa foi realizada 
na Escola Estadual de Ensino Fundamental Justi-
no Alberto Tietboehl, em Torres. O evento teve 
como público-alvo, alunos do 6º ao 9º ano. 

Além de aumentar a conscientização sobre a 
magnitude do problema e a disponibilidade de 
estratégias eficazes de prevenção, a iniciativa 
visa reduzir a incidência de suicídio e tentativas 
de suicídio  - evitando também consequências 
do ato para a saúde do indivíduo (e a saúde pú-

blica no geral). Para 2019, a Secretaria de Edu-
cação de Torres e os incentivadores do Projeto 
têm como meta estender o seminário para toda 
rede de ensino do município.
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Entre os dias 23 e 25 de novembro, Torres 
deverá sediar o 3º RS CUP, a única etapa rea-
lizada no Rio Grande do Sul e uma das maio-
res da América Latina do Circuito Mundial de 
Beach Tennis 2018. A expectativa é de que o 
evento reúna na Praia Grande, cerca de 600 
atletas provenientes de nove países. Quem 
acompanhou a primeira edição do RS CUP, 
realizada em Torres em 2015, pode atestar 
que o evento foi um grande marco para o 
esporte no Brasil. Eleito o melhor torneio de 
Beach Tennis feito até aquele momento no 
país, o RS CUP foi eleito um dos cinco me-
lhores campeonatos do mundo na área do 
Tennis. O prefeito Carlos Souza destacou o 
orgulho da cidade em sediar atividade de ta-
manho porte.

O evento foi tema da visita do realizador 
Alexandre Maia, diretor geral do RS CUP, 
ao prefeito Carlos Souza, em março deste 
ano, para tratar inicialmente da logística da 
atividade na Praia Grande. Neste espaço de 
tempo, o realizador oficializou o evento em 
Torres através de trâmites na CBT- Confede-
ração Brasileira de Tennis e na ITF- Interna-
tional Tennis Federation. O objetivo é o de 
aproximar e desenvolver o Beach Tennis nos 
países americanos, reunindo os principais 
points da região em atividade que vai marcar 
a história do esporte. Duas mil pessoas ficam 
envolvidas diretamente 
com a iniciativa. É o es-
porte de praia que mais 
cresce no mundo.

Visando o total êxito 
do 3º RS CUP, no dia 18 
de outubro reuniram-se 
na Avenida Beira-Mar o 
diretor de Esportes Déri-
ck Machado e represen-
tantes dos quiosques do 
local para a apresenta-
ção do evento que acon-
tecerá em breve. Na 
oportunidade foi cons-

truída uma parceria para a limpeza da faixa 
de areia antes, durante e após o término 
do evento. Os comerciantes estão otimistas 
com o sucesso da iniciativa, baseando-se no 
sucesso de 2015 quando a atividade anteci-
pou a temporada de verão, atraindo turistas 
da região e até mesmo de fora do país.

O patrocínio é da Ullmann Dick Construto-
ra com apoio do Sistema Fecomércio/Sesc/
Senac, Amstel, Decathlon, Correios, SAPT, 
Corsan e AHRBS. A realização é da Prefeitura 
de Torres, por meio da Secretaria Municipal 
de Cultura e Esporte. A premiação é de U$ 
10.000 para as categorias profissionais. Se-
rão distribuídos kits especiais para os atletas 
amadores e diversos sorteios serão reali-
zados entre os atletas amadores. O evento 
contará com Palco Sunset com Djs e bandas 
convidadas. Mais informações sobre o even-
to, por meio do e-mail maiaesportes@gmail.
com

São estas as categorias que vão participar:

Masculina: Pro, A, B, C e D, +40 +50 + Sub 
12 + Sub 16

Feminina: Pro, A, B, C e D +40 +50 + Sub 12 
+ Sub 16

Mista: Pro, A, B, C, D + 40 e + 50
Simples: A, B e C

ESPORTES

Tem campeonato sul-americano de canoagem 
onda no feriado em Torres

Prestigiado evento de Canoagem Onda será destaque esportivo entre os dias 15 e 18 de novembro
Um evento considerado de pres-

tígio em toda a América do Sul vai 
acontecer em Torres neste feriado, 
entre 15 e 18 de novembro. Trata-se 
do Sul Americano Monte Bello de 
Canoagem Onda, que chega na ci-

dade através do Clube de Canoagem 
Brothers Adventure e graças ao pa-
trocínio das empresas locais Monte 
Bello Construtora, Bee Arquitetura e 
da Detto Fatto Imobiliária. O evento 
ocorrerá na Praia dos Molhes.

 “O objetivo não é só competir, mas 
desfrutar da diversidade de surpre-
sas no mar, no ar, na terra e na areia 
que aguardam os atletas, amigos e 
espectadores”, afirmam os organiza-
dores. 

Atleta Fernando Lapolli, anfitrião, que surfa em Torres/RS, dropando 
com seu KayakSurf.

Psicólogo

Mais uma modalidade desportiva  para somar 
 A cidade de Torres tem permitido 

receber eventos que preservam o 
espírito de aventura e a prática de 
esportes radicais em áreas natural-
mente privilegiadas. Balonismo, surf, 
paraquedismo, kite surf, stand up 
paddle, canoagem, paraglider, ska-
te, paramotor e motocross, além de 
vôlei de praia, beach tennis, golfe, ci-
clismo e outras modalidades conven-
cionais fazem parte da rotina da ci-
dade. E a Canoagem Onda vem para 
tornar este esporte mais comum em 

uma cidade com uma natureza tão 
privilegiada. Na última quarta-feira 
(14), dezenas de canoístas já treina-
vam nas águas de Torres para a com-
petição

O campeonato é aberto para qual-
quer interessado, de preferência 
com contato com a canoagem de 
rio, oceânica ou outra modalidade. 
Será disponibilizado equipamento 
para alguns estreantes que resolve-
rem competir na categoria  Iniciantes  

com valor de inscrição reduzido.  No 
final da competição serão  distribuí-
dos Troféus aos vencedores, do 1º a 
4º lugar, de todas as categorias, além 
de medalhas e vários kit disponibili-
dades pelos Apoiadores (remos, ca-
pas, acessórios, camisetas, bonés).

O evento que acontece em Torres 
também tem o  apoio da Ecomassa, 
Bioderm, Alcyone, Xski, New Impact, 
Girardi Restaurante, Superdic, Kilter 
uniformes, Understated (Peru), guia 
Torres, Bless, kayaksurf.net e André 

Dias Tabelião. Contato para mais in-
formações através do Whatsapp: +55 
(51) 99784-7722 Fernando ou +55 

(47) 98423-7443 Wellison 
Fonte: Confederação Brasileira de 

Canoagem

3º RS CUP: Torres volta a sediar evento mundial de Beach Tennis
Evento ocorrerá na Praia Grande, entre os dias 23 e 25 de novembro

Em 2015, evento internacional de beach tennis ocorreu pela primeira vez em Torres
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Mais uma vitória 
da formação master do 

Torrense em casa

No último sábado (10), jogan-
do no estádio do Riachão em Tor-
res, a formação Master do Tor-
rense recebeu a excelente equipe 
do Sul América de Três Cachoei-
ras, e venceu pelo placar de 3 x 
2. Num jogo de alta rotatividade, 
de oportunidades diversas de gol 
por ambas equipes, o 'Verdão' 
aproveitou melhor as oportu-
nidades surgidas e construiu o 
placar. Os gols do Torrense foram 
marcados por Cristian, Maicon e 
Jander. 

O técnico Adroaldo Lummertz 
iniciou jogando com a seguinte 
equipe: Maicon no gol; Ezequiel 
e Robledo nas laterais; Clóvis e 
Dhemison na zaga; Édio e Rafinha 
de volantes; Jander e Marcelo 
meias; Cristiano e Jhoni de ata-
cantes. Entraram ainda no decor-
rer da partida os seguintes atle-
tas: Paulo; Gil; Matias; Gabriel; 
Maiquinho. O próximo jogo do 
Verdão será em casa no Riachão 
as 15:00 hs, contra a equipe do 
São Jorge de Capão da Canoa.

Atletas torrenses dominam 
corridas do Sombrio Night Run

A Ascort (Associação dos Corredo-
res de Torres) participou da Sombrio 
Night Run nos percursos de 4km e 
8km. A prova aconteceu no último dia 
02 de novembro em Sombrio (Santa 
Catarina) e contou com mais de 400 
atletas. 

Os atletas da Ascort tiveram amplo 
domínio na categoria Geral feminino: 
nos 4km, vitória de Érica Shardosim  
e vice-campeonato para Rafaela Ma-
chado; Já na categoria Geral Masculi-
no 8km o destaque foi para José Da-
niel, que ganhou mais uma. "Tivemos 
vário atletas que subiram ao pódio em 
suas respectivas categorias, deixamos 
aqui um parabéns a todos", indica a 

assessoria da Ascort. 

ASCORT - PATROCÍNIO MASTER 
- Torres Calçados  / Restaurante Can-
tinho do Pescador / CFC Torres RS / 
Construtora Monte Bello  /  Pompeu 
Materiais Construções e Serviços  / 
Nossa Casa Imobiliária  / RMS Telecom 
/ Laboratório Da Rocha  / Over Bike  / 
Lavanderia Lavex Clean/ Imobiliária 
Lummertz  / Klein Bicicletas / J3 Cons-
truções&Incorporação /  COMDICA / 
SOSSEG / Centro Esportivo Machado

EQUIPE TÉCNICA: JB Clínica Quiro-
praxia / Welle Fisioterapia /  Academia 
Kirra Capesca / Clinica Praia Grande  / 

Massoterapeuta Dirlene Girelli/ Pro-
forma Fisioterapia  / Longe Vitá – Saú-
de e Estética/ Psicólogo Vitor Luiz Job 
dos Santos  / JP Soluções Tecnológicas 
/ Nutricionista Isadora Azambuja

APOIOS: Águia Contabilidade  / Pa-
pelaria Atlântica  / Bio Pharma  / SESC 
Torres – RS  /  Studio Fitness / Aca-
demia Corpus Fitness / Clezar Junior 
Engenharia e Construções  / Novo Lar 
Imobiliária  / Brasília Grill  / Kaliptus 
Pizzaria  / Sinto e Cepento /  Protelim 
Piscinas Torres  / Co2 Grupo de Cor-
rida  /  Grupo Bem Estar de Corrida /  
Frederico Maciel / STAN LIMP/ Jornal 
A FOLHA Torres
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A PALAVRA É... 

Uma livraria é um estabelecimento 
comercial ou loja que se dedica à 
venda de livros. Existem livrarias de 
t odo  o  t i po ,  de sde  pequenos 
comércios com poucos exemplares 
até edifícios inteiros que oferecem 
milhares de publicações. As livrarias 
podem pertencer a uma cadeia com 
muitas sucursais ou ter um único 
ponto de venda.
A palavra Livraria (Livro+aria), que 
vem do  La t im l ibe r,  “ l iv ro” , 
originalmente “parte interna da casca 
das árvores”, material de onde eram 
feitas as folhas para escrita.
Fonte: http://origemdapalavra.com.br

LIVRARIA
O FIM DAS LIVRARIAS!?

Na Suíça, o Whitepod Hotel consiste 
em uma pequena colônia  de 
cápsulas em estilo iglu no topo de 
u m a  c o l i n a  e  c o m  v i s t a s 
espetaculares do vale logo abaixo. 
Fica perto da cidade de Les Cerniers, 
e é uma mistura de hotel com 
conversatório ambiental, com foco 
na cozinha local preparada no 
restaurante  próprio.  Pode-se 
hospedar o ano todo por lá, mas a 
exper i ênc ia  fica  a inda  ma i s 
completa durante o inverno, quando 
os “iglus” aquecidos por madeiras 
ficam ainda mais aconchegantes. 
Cada cápsula individual tem relativo 
isolamento, dando total privacidade 
para desligar-se do dia a dia e com o 
ar puro alpino para respirar. Tem 
ainda uma área de bem-estar, o que 
vai caprichar ainda mais na sensação 
de conforto e relaxamento que o 
ambiente oferece.
Fonte:www.momondo.com.br/discover/artig
o/hoteis-curiosos-pelo-mundo

Duas das grandes livrarias do Brasil, a 
Saraiva e a Cultura, estão em recuperação 
judicial. A Fnac, com as operações no 
Brasil vendidas para a Livraria Cultura, 
fechou. As pequenas livrarias vivem de 
fontes  a l te rnat ivas .  O que  es tará 
acontecendo, será mesmo o fim das 
livrarias?
Mais uma vez a feira do livro de Torres teve 
diversos lançamentos de livros de autores 
torrenses. Como sempre, ela foi um 
sucesso. Mas um sucesso “virtual” pois 
sabemos que cada vez mais o brasileiro lê 
menos, e por consequência compra menos. 
Embora o livro seja um dos meios mais 
utilizados para se adquirir cultura, o seu 
preço, muitas vezes, força o leitor a trocá-lo 
por outras opções. Aqui também não é 

diferente, assim como não são diferentes as 
dificuldades na comercialização desses 
livros.
As feiras de livros são uma espécie de 
livraria itinerante, que levam o livro ao 
“povo”, já que ele (o povo) não vai até lá 
(na livraria). E assim como incentivadora, 
a feira, foi sendo replicada em diversos 
municípios tendo como inspiradora a mais 
antiga do Rio Grande do Sul: a Feira do 
Livro de Porto Alegre.
Bem, mas o assunto aqui não são as feiras e 
sim os livros e as livrarias. 
Com diversas filiais fechadas, inclusive em 
Porto Alegre, a Livraria Cultura não está 
conseguindo manter suas lojas físicas em 
f u n c i o n a m e n t o .  D e  a c o r d o  c o m 
informações da própria livraria, "As 

incertezas do cenário econômico brasileiro 
e, dentro dela, a crise do mercado editorial, 
que encolheu 40% desde 2014, fez com que a 
Livraria Cultura passasse a enfrentar 
dificuldades, também. Infelizmente, após 
quatro anos de recessão, o cenário geral no 
país não apresenta sinais claros de 
melhoria".
A livraria Cultura em 2017 fechou duas lojas 
em São Paulo, em julho de 2018, demitiu 
centenas de funcionários e assim como a 
Saraiva, também pretende ampliar a 
porcentagem do comércio eletrônico em 
relação às vendas totais, atingindo 70% em 
cinco anos. Outro agravante desta crise foi a 
chegada da Amazon ao Brasil, em 2014, que 
atraiu para o e-commerce clientes que antes 
compravam no varejo tradicional. 
De acordo com a Época Negócios de junho 

de 2018, a situação das grandes redes de 
livrarias acaba agravando a crise do 
mercado editorial brasileiro, que não 
pagando ou atrasando o pagamento de seus 
fornecedores acarreta em um efeito 
cascata, fazendo com que os donos de 
editoras se obriguem a demitir, reduzir a 
quantidade de lançamentos e, em alguns 
casos, lutar contra a possibilidade de 
fechar as portas.
“O presidente da Associação Nacional de 
Livrarias, Bernardo Gurbanov, elencou 
algumas das causas para o mau momento 
econômico das longevas redes de livrarias 
(a Livraria Cultura foi fundada em 1947 e a 
Saraiva, em 1914): Contexto macro de 
recessão, baixo índice de leitura dos 
brasileiros, crescimento do comércio 
eletrônico e da leitura em dispositivos 

Hotel de iglu

digitais”. Será também o prenúncio do 
fim dos livros físicos? De acordo com 
historiador e diretor da Biblioteca da 
Universidade de Harvard Robert 
Darnton, não. O “apocalipse do livro” 
não é novidade e nem veio junto com o 
livro digital como podem imaginar 
alguns. Em 1928, Walter Benjamin já 
dizia que, ao que tudo indicava, o livro 
estaria chegando ao seu fim, mas 
chegamos a 2018, e “o livro não está 
morto, ao contrário, nos EUA, no ano 
passado, foram publicados mais livros 
do que no anterior”.
 Segundo Mike Shatzkin, fundador e 
diretor-presidente da consultoria 
editorial The Idea Logical Co., a 
compra de livros online – sejam 
impressos ou digitais – tira negócios 
das livrarias, que por sua vez fecham ou 
reduzem espaço nas estantes. Isso 
diminui sua atração e sua conveniência, 
o que faz a compra online aumentar 
ainda mais. Assim, as livrarias fecham 
ou reduzem ainda mais espaço. Isso é 
chamado “ciclo vicioso”.
Esse pensamento e compartilhado com 
Jason Merkoski, um dos membros da 
equipe que desenvolveu o primeiro 
leitor de livros digitais Kindle, lançado 
em 2007. De acordo com Merkoski, os 
a l u n o s  e s t ã o  p e g a n d o  m a i s 
informações na Wikipédia ou em sites e 
gastaram 70% menos tempo nas 
bibliotecas das universidades. 
“As lojas de livros não conseguirão 
sobreviver e vão desaparecer. Sobrarão 
apenas algumas, especializadas em 
livros impressos, como as que vendem 
discos de vinil. Vão permanecer no 
m e r c a d o  G o o g l e  e  A m a z o n , 
infelizmente. Conheço as pessoas da 
Amazon. E elas não se importam com o 
que você quer como consumidor. Elas 
se importam em como conseguir mais 
lucro. Uma maneira de fazer isso é 
empur r ando  l i v ro s  popu l a r e s , 
negligenciando outros. E infelizmente 
as pessoas vão aceitar. A curadoria de 
títulos está na mão dos varejistas”.
Ah, e as feiras? Será que com o fim das 
livrarias virá também o fim das “Feiras 
de Livros”? Talvez sim, talvez não. Vai 
depender da sua adaptação a esses 
novos tempos. Talvez elas possam ser 
como os sebos de hoje, ilhas onde pode-
se encontrar relíquias do passado e do 
presente. Não sei, certamente só o 
futuro terá esta resposta!
Fontes: www.nexojornal.com.br, www.folha.uol.com.br, 
www.estadao.com.br, Época Negócios.

Tons claros contrastados com o forte 
azul do mar e suaves tons terrosos dos 
penedos. Duas das famosas torres que 
dão o nome a cidade estão representadas 
na aquarela de Wendroth, bem como a 
guarita e uma pequena formação rochosa 
que aparentemente existia entre elas. 

Assim como Pelichek, Wendroth retra-
tou a vila de Torres em sua esplêndida, e 
ainda pura, beleza. Isto aconteceu, talvez, 
entre os anos de 1851 e 1852 quando por 
aqui passou e registrou, com seus pinceis, 
os cenários do Rio Grande do Sul oitocen-
tista, deixando-nos como legado um im-
portante acervo iconográfico. 

Hermann Rudolf Wendroth, alemão 
vindo para o Brasil logo após 1850 para 
lutar contra Rosas, o tirano argentino. Ele 
aportou por aqui com um grupo de ale-
mães conhecidos como brummers que 
significa resmungões. Além de Wendroth, 
vieram outras figuras que fizeram história 
pelo solo gaúcho contribuindo de manei-
ra apreciável para o enriquecimento cien-

tífico e cultural do Rio Grande do Sul e do 
Brasil: Carlos Von Koseritz, na defesa dos 
direitos políticos dos imigrantes, o Barão 
Von Kahlden, Wilhelm Von Ter Brüggen 
e Frederico Hänsel que foram membros 
da Assembleia Provincial do Rio Grande 
do Sul; Franz Lothar de la Rue, primeiro 
diretor da colônia de Teutônia; Carl Otto 
Brinckmann, jornalista em Santa Maria; 
Carlos Jansen, jornalista em Porto Alegre.

Wendroth, além de combatente, era 
um artista amador e produzia, também, 
pequenos textos. 

“Seus desenhos e aquarelas significam 
para o Rio Grande do Sul o que Debret é 
para o Brasil. Há esboços e pinturas de 
Wendroth que dão uma ideia muito exata 
do Rio Grande entre 1850 e 1860. Flora 
e fauna são revelados, mas sobressai o 
registro dos usos e costumes: índios atra-
vessando rios em pelotas de couro em 
que acomodavam família e pertences, o 
uso do laço e das boleadeiras, cenas de 
negros sendo castigados por escravos 

acorrentados, carretas e embarcações da 
época, tudo com muita minudência”. 

Claro que a comparação entre Wen-
droth e Debret é um tanto, se não muito, 
esdrúxula, porém seus registros são docu-
mentos que comprovam com riqueza de 
detalhes os usos e costumes daquela épo-
ca no Rio Grande do Sul da mesma forma 
com que Debret os retratou em relação 
ao Brasil. As diferenças aqui ficam na 
importância dos artistas e na missão de 
cada um. Debret, um reconhecido artista 
francês, vindo para o Brasil em missão ar-
tística, e Wendroth, um artista amador e 
mercenário, vindo em missão bélica.

O primeiro, e mais famoso, ainda pu-
blicou grande parte de sua obra na sua 
volta à França. O segundo, o brummer, 
teve seus trabalhos confiscados pelo exér-
cito após sua deserção e posteriormente 
surrupiados por um certo F. A. Buhlmann 
que os ofereceu a Dom Pedro II dizendo 
ser de sua autoria. 

Embora não publicados, por vias tor-
tas, os trabalhos de Wendroth foram reco-
nhecidos e valorizados após chegarem as 
mãos do imperador. Ainda que Buhlmann 
tenha tentado vendê-los como seus, o 
verdadeiro autor foi facilmente e para isso 
cooperou Sofia, uma das retratadas elei-
tas pelo pintor e que invocava seu nome.

Outro aspecto a ser destacado em 
comparação a Debret e a outros artistas-
-viajantes, é que os desenhos de Wen-
droth não são complementados com co-
mentários explicativos, mas apenas com 
legendas em alemão. Este pode ter sido 
um fator que contribuiu para o pouco co-

nhecimento do seu álbum, posteriormen-
te publicado.

“Wendroth pintou vários rostos femi-
ninos, legou-nos cenas inusitadas como a 
de soldados com as calças a meia-canela 
atravessando um banhado ou de uma 
batalha em que oito soldados alemães 
teriam posto a correr um batalhão da 
guarda nacional usando os urinóis como 
armas em hospital de Pelotas. Aventurei-
ro, explorou ouro no burgo de Lavras e 
pintou mineiros em atividade a céu aber-
to, bem como um rancho a que chamou 
“minha residência” em Lavras. Fez um 
estudo das rochas e da presença do metal 
na região, bem como sobre o carvão de 
pedra no Rio Grande do Sul. Valorizado 
pelos ministros do imperador, as imagens 
de Wendroth passaram a figurar no Mu-
seu Nacional.” 

O indisciplinado bummer alemão teve 
um fim desconhecido, presume-se que 
tenha falecido por volta de 1860 em Por-
to Alegre ou em Buenos Aires, um fim tão 
rabugento quanto ele próprio!

 
Porto Alegre vista do sul, 1852. Aquarela.

FONTE: Jornal Zero Hora, de 12 de agosto 
de 2010; 
A Iconografia de Viagem de Hermann Ru-
dolph Wendroth sobre o Rio Grande Oito-
centista. Maria Angélica Zubaran
http://www.sulrural.com.br/edicoes_anti-
gas_html2.php?idjorhtml=627&idjor=23
http://www.wikiwand.com/pt/Herrmann_
Rudolf_Wendroth
Herrmann Rudolf Wendroth - Cardoso, 
Eduardo. A Invenção de Torres... Unisinos, 
2008

 1852 – Penedos de Torres, Fim da província de São Pedro do Rio 
Grande do Sul

WENDROTH, O DEBRET DOS PAMPAS

BRUMMERS
Os Brummers eram mercenários 

alemães contratados pelo Império do 
Brasil em 1851 para lutarem na Guer-
ra do Prata. Brummer significa res-
mungador, murmurador, o que eles 
de certo faziam por causa do soldo 
e das condições de vida e por conta 
de falarem um dialeto estranho aos 
demais imigrantes alemães.

Em 1851 na eminência da Guerra 
do Prata, o governo imperial brasi-
leiro decidiu contratar mercenários 
para ajudar o exército imperial. O ga-
binete do Marquês de Olinda encar-
regou o deputado de Pernambuco, 
Coronel Sebastião do Rego Barros, 
o coronel conseguiu contratar uma 
legião com 1.800 soldados, alguns 

destes soldados haviam sido mobili-
zados para uma guerra contra a Dina-
marca, alguns deles eram veteranos 
do exército de Schleswig-Holstein. 
Essa Legião era constituída de um 
Batalhão de Infantaria, um Grupo 
de Artilharia a cavalo e um grupo de 
pontoneiros, os brummers inclusive 
ficaram conhecidos como os primei-
ros soldados pontoneiros do Brasil 
independente.

Quando chegaram no Brasil, fo-
ram recebidos com grandes honras, 
mas a legião tinha elementos de na-
tureza estranha, os oficiais brummers 
tinham rivalidade entre si que acabou 
influenciando no campo de batalha, 
além de soldados novatos que causa-

vam constantes arruaças. Por estes e 
outros motivos, os brummers perde-
ram a confiança de oficiais brasileiros 
e muitos nem entraram em combate.

Os Brummers foram bastante 
uteis na Batalha de Monte Caseros, 
onde abateram a artilharia argentina 
com seus fuzis Dreyse. Os brummers 
vieram ao Brasil com o mesmo uni-
forme e armas usados na Europa. Os 
brummers foram responsáveis por 
introduzir o fuzil Dreyse no Brasil, 
que foi muito útil na Guerra do Prata 
e na Guerra do Paraguai.

Apenas quatrocentos e cinquenta 
aguardaram o término do contrato, 
enquanto o restante desertou ou fa-
leceu. Muitos brummers foram para 

núcleos alemães no sul do país onde 
receberam terras. Os Brummers, por 
terem um nível educacional superior 
aos de muitos alemães da época, 
exerceram grande influência nos lo-
cais onde se estabeleceram, inclusive 

muitos trabalharam como professo-
res.

Fontes:https://fatosdahistriamun-
dial.wordpress.com/2016/06/19/os-
-brummers/
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